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Вчера в Тбилиси завершил работу ХѴ Ш  пле
нум Центрального Комитета К о м п а р т и и  Г р у з и и ,  
обсудивший вопросы: „О задачах партийных орга
низаций республики по дальнейшему р а з в и т и ю  
общественного животноводства в свете решений
X X IV  съезда партии и последующих Пленумов ЦК 
КПСС" и информацию „Об организационных меро
приятиях в связи с подготовкой к очередному,
XX V  съезду Компартии Грузии".

И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н О Е  С О О Б Щ Е Н И Е
о пленуме Центрального Комитета Компартии Грузии

13 сентября продолжал свою работу XVIII пленум Централь
ного Комитета Компартии Грузии.

Участники пленума обсуждали доклад первого секретаря ЦК 
КП Грузии тов. Э. А. Шеварднадзе. В обсуждении приняли уча
стие первый секретарь Самтредского райкома Компартии Грузии 
тов. Н. Д. РУХАДЗЕ, министр мясной и молочной промышленно
сти Грузинской ССР тов. Г. А. ДУЧИДЗЕ, заместитель заведующе
го сельскохозяйственным отделом ЦК КПСС тов. Н. П. РУДЕНКО, 
первый секретарь Ланчхутского райкома Компартии Грузии тов. 
О. И. ГЛОНТИ, студент Грузинского сельскохозяйственного инсти

тута тов. Б. С. ХОМАСУРИДЗЕ, первый секретарь Цхакаевского 
райкома Компартии Грузии тов. В. П. ЕСВАНДЖИЯ, председатель 
республиканского объединения «Грузсельхозтехника» тов. Д. Е. 
САРИШВИЛИ, ректор Грузинского зоотехническо-ветеринарного 
учебно-исследовательского института тов. Г. Д. АГЛАДЗЕ. предсе
датель колхоза села Сно Казбегского района тов. Д. Р. СУДЖА- 
ШВИЛИ, управляющий «Грузптицепрома» тов. Н. Д. ДЖИНЧА- 
РАДЗЕ, председатель исполкома Местийского районного Совета 
депутатов трудящихся тов. М. А . УШХВАНИ, заместитель управ
ляющего аграрно-промышленно-торговым объединением тов. Л. Н.

БРЕГАДЗЕ, министр мелиорации и водного хозяйства Грузинской 
ССР тов. Г. С. КОБУЛИЯ.

С заключительным словом выступил первый секретарь ЦК 
Компартии Грузии тов. Э. А. Ш ЕВАРДНАДЗЕ.

По обсужденному вопросу было принято постановление.
С информацией «Об организационных мероприятиях в связи с 

подготовкой к очередному, XXV съезду Компартии Грузии» высту
пил второй секретарь ЦК Компартии Грузии тов. Г. В. КОЛБИН.

На этом XVIII пленум ЦК Компартии Грузии закончил свою 
работу.

(ГрузИНФОРМ).

ПРЕОДОЛЕЕМ ОТСТАВАНИЕ В ЖИВОТНОВОДСТВЕ, 
Д О Б Ь Е М С Я  Е Г О  М О Щ Н О Г О  П О Д Ъ Е М А !

XVIII П Л Е Н У М  Ц К  К О М П А Р Т И И  Г Р У З И И
Развитие животноводства, 

его продуктивность, сказал 
первый секретарь Абхазско
го обкома К П  Грузии В .  М. 
Хинтба, зависят не столько 
от числа завезенного из-за 
пределов республики племен
ного скота, сколько от соз
дания при этом гарантиро
ванной кормовой базы, улуч
шения рациона питания жи
вотных. Те , кто в прошлом 
пытался решить вопросы 
подъема животноводства в 
Абхазии только путем улуч
шения племенного состава 
стада, потерпели полную не
удачу. Без самого серьезно
го отношения к созданию 
прочной кормовой базы . до
стигнуть желаемых резуль
татов в животноводстве нель
зя.

В  условиях относительно
го дефицита земель в Абха
зии необходимо более пло
дотворно использовать ее бо
гатые альпийские луга , пло
щадь которых довольно вну
шительна. Но существующую 
ныне практику отгона на 
горные пастбища крупного 
рогатого скота без соответ
ствующего отбора, сказал 
выступающий, нельзя считать 
правильной. Проведенный 
недавно специалистами ана
лиз показал, что вес скота 
за период выгона и до его 
возвращения в стойло оста
вался прежним, а в ряде 
случаев отмечались потери в 
весе. Молочную же продук
цию за это время колхоз по
лучал в гораздо меньших 
количествах, чем когда стадо 
находилось в хозяйстве. Так 
что в вопрос правильного 
использования горных паст
бищ, организации выгона 
скота надо внести полную 
ясность с помощью ученых, 
практиков, соответствующих 
органов.

Большое внимание в сво
ем выступлении тов. Хинтба 
уделил проблемам развития 
козоводства, говорил о его 
недооценке, возможностях.

В  условиях острого дефи
цита молока и молочных 
продуктов совершенно нетер
пимо расточительное отноше
ние к  ним. Однако позиция 
Министерства мясной и мо
лочной промышленности Гр у
зинской С С Р  в ряде случаев 
отнюдь не способствует мак
симальному использованию 
имеющихся возможностей, 
сказал выступающий. Напри
мер, в Гальском районе, где 
ежедневно сдается до 3 тонн 
молока, нет элементарно ос
нащенного молокоприемного 
пункта. Из-за отсутствия ус
ловий для первичной обра
ботки молока, его нормали
зации, пастеризации и ох
лаждения ежедневно теряет
ся от 10 до 15 килограммов 
молочного жира. Нет моло
коприемного пункта в Ган- 
тиадской зоне г. Гагра, а 
сыроприемных пунктов — в 
верхней зоне Гульрипшского 
района. В  хозяйствах С ухум 
ского и Гудаутского районов 
не организован сбор молока 
у  колхозов силами прилега
ющих к этим районам заво
дов. Мощности перерабаты
вающих предприятий Мини
стерства мясомолпрома оста
ются прежними, а кое-где да
же сокращаются..

Далее выступающий- гово
рил о проблемах проектиро
вания, строительства и свое
временного ввода в эксплуа
тацию объектов животновод
ства, о недостатках в этом 
чрезвычайно важном деле.

Овцеводство для. многих 
колхозов нашего района яв
ляется дедущей, отраслью, 
основной статьей дохода как 
для общественных хозяйств, 
так и для колхозников, ска

зал в своем выступлении 
старший чабан колхоза села 
Пасанаури Душетского рай
она И . А . Гвритишвили. Тем
более отрадно, что за послед
нее время в нашей республи
ке этой важной отрасли жи
вотноводства уделяется боль
шое внимание. У  нас, в вы
сокогорных колхозах района, 
активно восстанавливаются и 
разводятся местные породы 
овец. К  этой работе мы при
ступили еще в 1971 году, и 
большую помощь нам оказы
вали и оказывают научные 
работники Грузинского зоо- 
техническо - ветеринарн о г о  
учебно -• исследовательско г  о 
института. Выделение в от
дельную отрасль тушинской 
породы овец и их разведение 
обусловили успехи’ достиг
нутые нами за последнее 
время. Если в 1970 году на
стриг от одной овцы состав-: 
лял 2 ,45 килограмма, то сей
час он возрос до 3 .2  кило
грамма, а процент сохране
ния приплода с 90 возрос до 
98.

Оратор рассказал об успе
хах, достигнутых в районе, 
а также о молодежной брига
де, в которой он работает. 
Однако, сказал он, несмотря 
на отдельные успехи, в на
шей работе все еще имеются 
большие недостатки. В  част
ности, это касается ухода 
за овцами. Плохо поставлен 
откорм овец на отгонных 
пастбищах, недостаточное 
внимание уделяется племен
ной работе.

Для того, чтобы достичь 
хороших показателей, надо 
решить целый ряд неотлож
ных проблем. Это — обору
дование шестисоткилометро
вой трассы, ведущей на Киз- 
лярские пастбища, где на 
всем пути нет ни одного 
пункта для отдыха и корм
ления животных. Из-за не
правильного использования 
зимних отгонных пастбищ и 
сильной их перегрузки зимою 
овцы голодают, а во время 
ненастья режим питания со
вершенно нарушается. На
до позаботиться о создании 
прочной кормовой базы для 
овец.

Центральной проблемой, 
далее говорит оратор, являет
ся проблема улучшения Киз- 
лярских зимных отгонных 
пастбищ. В  первую очередь, 
следует оборудовать ороси
тельную систему, осущест
вить посев многолетних трав. 
Разлив горной реки Кумы 
наносит большой урон овце
водам. Плохо работает Ко- 
чубеевское отделение «Груз- 
сельхозтехники», которое с 
большим опозданием завозит 
стройматериалы для ремон
та и строительства корму
шек.

Требует разрешения и во
прос о летних пастбищах, 
улучшения жилищно-быто
вых условий чабанов. До сих 
пор еще туда не подведено 
электричество, и у чабанов 
нет освещения, плохо снаб
жаются они журналами и га
зетами, нет спецодежды, 
плащи пропускают влагу, а 
бурки не удерживают теп
ла. На Кизлярских отгонных 
пастбищах нет хотя бы само
го элементарного передвиж
ного пункта бытового обслу
живания.

Выступает директор Му- 
ганлойского спецсовхоза Мар- 
неульского района Н. Д . Син- 
джиашвнли. Серьезные недо
статки. имеющиеся в разви
тии общественного животно
водства , в нашей республи
ке. характерны и для Мар- 
неульского района, сказал 
он. Хотя в текущем году 
по сравнению с соответст
вующим периодом прошлого 
года район продал государст

ву на 155 тонн больше мяса 
и на 400 тонн больше моло
ка. недостатков все еще мно
го. Так . низки средние надои 
от каждой фуражной коро
вы, мало самих коров, не вы
полняются задания по выра
щиванию приплода. Поэтому 
животноводство во многих хо
зяйствах района все еще яв
ляется убыточным. Все это 
вызвано тем. что вплоть до 
последних лет не уделялось 
никакого внимания улучше
нию племенного состава жи
вотных, улучшению кормо
вой базы, была пущена на са
мотек работа по специализа
ции и концентрации, ферм.

За  последнее время. многое 
сделано для специализации 
животноводческих ферм. В  
четырех совхозах района мо
лодняк доставлен на цдтен*. 
сивный откорм, в одной из 
ферм выращивается молод
няк для ремонта стада, а 
16 ферм специализируются 
на производстве молока.

Большая работа ведется по 
созданию прочной кормовой 
базы для животноводства. 
Особое внимание уделяется 
производству витаминизиро
ванной травяной муки. В  рай
оне будет заготовлено 17 ты 
сяч тонн этого корма из 30 
тысяч тонн предполагаемых 
к заготовке в республике. На 
выпуске такой муки специа
лизируется Муганлой с к и й 
совхоз.

К ак  известно, Марнеуль- 
ский район является многоот
раслевым сельскохозяйствен
ным районом. Это мешает 
специализации некоторых, 
более выгодных отраслей и 
отражается на их рентабель
ности. Мы не раз ставили во
прос об этом перед выше- 
стоя щ и м и органами, но 
пока он все еще остается от
крытым. Мы предлагаем пе
ренести плантации эфирно
масличных культур в районы 
Западной Грузии, в частности, 
на Колхидскую низменность, 
где для их выращивания име
ются идеальные условия. Со
ответственно следовало бы 
увеличить в районе площади 
под многолетними посевами 
на 2 .600 гектаров и довести 
производство травяной муки 
в десятой пятилетке до 20 
тысяч тонн.

Труженики сельского хо
зяйства Аджарии, сказал 
первый секретарь Аджарско
го обкома К П  Грузии В . Р . 
Папунидзе, уже выполнили 
задания девятой пятилетки 
по продаже государству чан, 
цитрусовых, фруктов, ово
щей, мяса и молока.

Если проанализировать 
с о с т  о яние животноводст
ва в Аджарии в целом, 
картина вроде бы и не пло
хая, планы и обязательства 
по повышению поголовья 
скота и заготовке продуктов 
животноводства выполняют
ся. Однако, если поглубже 
вникнуть в систему ведения 
этой отрасли, то оказывает
ся , что положение здесь со
вершенно неудовлетворитель
ное. В  общественном секторе 
в 1974 году от одной фураж
ной коровы было надоено в 
среднем по 1.215 килограм
мов молока, средний вес реа
лизованного скота составил 
всего лишь 115 килограммов. 
Из всего поголовья, продан
ного государству скота, высо
кой упитанности было толь
ко 16.4 процента, средней — 
29 .8  и ниже средней — 52.7 
процента, остальное прихо
дилось на полностью худой 
скот. В  результате всего это
го хозяйства терпят большой 

. ущерб, себестоимость про
дуктов животноводства очень 
высока,. а следовательно, и 
вся отрасль убыточна.

Отставание животноводст
ва обусловлено прежде все

го тем, что для общественно
го скота не создана кормовая 
база. Не отвечает задачам вос
производства и дальнейшего 
увеличения продуктивности 
животноводства и структур
ный состав скота. Низок 
уровень племенной работы, 
ветеринарного обслуживания, 
недостаточно механизирова
ны животноводческие фермы.

За последнее время в А д 
жарии большое внимание 
уделяется специализации и 
концентрации животноводст
ва. Укрупнение колхозов бы
ло важнейшим шагом на 
этом пути. В  частности, в Ху- 
лойском районе в текущем 
году было, созданр межкол
хозное откормочное хозяйст
во на период выпаса на лет
них пастбищах, что дало хо- 

пегяѵльтяты Сейчас в 
оне идет строительство 

межколхозного откормочного 
хозяйства на 3 тысячи голов 
скота, что также будет иг
рать Немаловажную роль в 
развитии животновод с т  в а. 
Аналогичные объединен и я 
будут организованы в Ш уа- 
хевском и Кедском районах.

Большая работа по кон
центрации животноводства 
ведется в Хелвачаурском и 
Кобулетском районах.

Развитие животноводства 
в Аджарии во многом зави
сит от повышения продук
тивности естественных паст
бищ и сенокосов, от улучше
ния их использования. К  со
жалению, средства, выделяе
мые на это важное дело, из- 
за отсутствия соответствую
щей документации и усло
вий для выполнения работ 
из года в год остаются неос
военными. Не ведется рабо
та по внесению минеральных 
удобрений в естественные 
кормовые угодья. Плохо ис
пользуется малая механиза
ция для уборки кормов. Поч
ти предана забвению некогда 
культивировавшаяся в Гру
зии и, в частности, в Аджа
рии отгонная система, когда 
ранней весной скот выгонял
ся на перегонные пастбища, 
а по мере отступления снега 
перемещался выше.

Сам факт специального об
суждения на настоящем пле
нуме кардинальных проблем 
дальнейшего развития живот
новодства, говорит в заклю
чение оратор, свидетельству
ет о необходимости коренно
го поворота в развитии этой 
важнейшей отрасли сельско
хозяйственного производства, 
и трудящиеся Аджарии сде
лают все, чтобы способство
вать мощному подъему обще
ственного животноводства.

Почти вся трудовая дея
тельность сельского населе
ния области в той или иной 
степени связана с животно
водством, говорит первый се
кретарь Юго-Осетинского об
кома КП  Грузии Ф . С . Сана- 
коев. Отсюда понятно то зна
чение, которое эта отрасль 
имеет для всего нашего на
родного хозяйства, всех тру
дящихся. Однако общее со
стояние развитий животно
водства в области, к сожале
нию, характеризуется край
не низким уровнем. З а ' по
следние две пятилетки не 
был выполнен план ни по од
ному виду сельскохозяйст
венного производства.

Поголовье крупного рога
того скота к текущему году 
по сравнению с 1951 годом 
сократилось в общественном 
секторе на 14.777 голов. 
Средние надои не достигают 
тысячи килограммов. Би
чом нашего животноводства 
стала мелкотозарность ферм. 
Все они ч разбросаны по не
большим населенным пунк
там. . - . ,.. У : . \

Существую щ и й . уровень 
производства обуславливает 
низкие эдонЪмцческие пока

затели, высокую себестои
мость продукции,. ее нерен
табельность.

Особого внимания требует 
актуальне й ш а я проблема 
сельскохозяйственного произ
водства —  проблема кадров, 
их закрепление на местах. 
Необходимо обратить самое 
пристальное внимание на то, 
все ли делается для облегче
ния труда людей, остающих
ся работать на селе, сделать 
этот труд более интересным, 
содержательным и произво
дительным. Следует выра
щивать свои квалифициро
ванные кадры и тем самым 
решить проблему текучести, 
укрепления- молодыми кадра
ми. всего сельского хозяйст
ва.

В  • результате принятых 
мер животноводы области до
стигли определенных успехов. 
Несколько возросло поголо
вье крупного рогатого скота 
и овец. Валовое производство 
продукции животноводства 
за последние два года не
уклонно возрастает,. увели
чился средний удой от каж
дой фуражной коровы, улуч
шились кондиции сдаваемо
го скота, приплод на 100 ов
цематок вырос на 7 голов. 
По этим показателям колхоз 
села Уканамхаре, например, 
занял первое место в рес
публике. Снижается себе
стоимость мяса, молока и 
других сельскохозяйственных 
продуктов.

Ощутимые сдвиги отмече
ны и в растениеводстве. По
высилась урожайность зер
новых, плодов, свеклы, ово
щей. Уже выполнены пяти
летние задания по продаже 
зерна и мяса. Улучш ился 
уход за животными, они 
обеспечены более качествен
ными кормами, повысилась 
ответственность работников 
и специалистов сельского хо
зяйства, увеличились зара
ботки колхозников и рабо
чих совхозов.

Впервые за многие годьі 
область выполнила план на
копления всех видов грубых 
кормов, план по закладке се
нажа выполнен на 102 про
цента, все количество закла
дываемого силоса обрабаты
вается карбамидом. Большое 
внимание уделяется также 
использованию пожнивных и 
особенно эффективных в на
ших условиях промежуточ
ных культур . В  заготовке 
и производстве кормов все 
шире используется техника, 
совершенствуется структура 
управления Хозяйствами. Од
нако; несмотря на некоторые 
сдвиги, нынешний уровень 
ведения хозяйства в обла
сти нельзя считать удовле
творительным. Необходимо 
еще долго и целенаправлен
но работать, чтобы поднять 
сельскохозяйственное произ
водство на должный уровень.

Слово предоставля е т  с я 
слесарю Тбилисского авиа
ционного завода имени Ди
митрова В . А . Асатиани. 
Село ждет от нас помощи, 
сказал' он, не только в пе
риод уборки урожая, а преж
де всего в укреплении ма
териально-технической ба
зы колхозного и совхозного 
производства, которое соз
даст условия для повышения 
урожайности и подъема жи
вотноводства. На нашем за
воде деловая помощь селу 
стала уже традицией. Во 
многих колхозах и совхозах, 
на сельскохозяйстве и н ы х  
предприятиях димитровцев 
вспоминают добрым словом. 
Горийскому тепличному ком
бинату, Земо-Варгебск о м у  
чайному совхозу, плодовод
ческим ' и виноградарским 
совхозам Каспского района 
завод і передал токарные, фре

зерные и сверлильные стан
ки.

Д ля Гагрской, Норийской, 
Сагареджойской, ~ Меджврис- 
хевской, а за пределами рес
публики — для Волжской, 
Ставропольской, Суворов
ской птицефабрик з а в о д  
сверх плана изготовил запас
ные части клеточных бата
рей для кур-несушек.

Чтобы придать работе по 
оказанию помощи сельскому 
хозяйству систематический 

'и  целенаправленный харак
тер, партийная организация 
и администрация завода со
вместно с тружениками Сар- 
тичальского молочно-овощно
го совхоза в начале нынеш
ней пятилетки составили пер
спективный план оказания 
шефской помощи коллективу 
этого хозяйства на 1971 — 
1975 годы. Его выполнение 
находится под постоянным 
контролем парторганизации 
завода. Многое из задуман-, 
ного уже осуществлено. Си
лами заводских специали
стов механизирована разда
ча кормов, полностью рекон
струирован цех переработки 
молока. Завод передал тру
женикам совхоза 4 металло
режущих станка, мощную 
холодильную установку.

Исходя из решения со
вместного заседания бюро 
Заводского гор. Тбилиси и' 
Гардабанского райкомов пар
тии, был заключен договор 
на социалистическое сорев
нование между двумя кол
лективами на 1974— 1975 
годы. Коллектив завода обя
зался, как и прежде, систе
матически, по мере надобно
сти, ремонтировать совхозную 
технику и оборудование, пе
редать совхозу очередную 
партию станков для механи
ческой мастерской, оказы
вать техническую помощь в 
строительстве новых объек
тов. Сартичальцы, в свою 
очередь, обещали обеспечи
вать работников завода сель
скохозяйственными продукта
ми, оказывать посильную 
помощь в снабжении завод
ского подсобного хозяйства 
грубыми кормами.

Такая форма взаимного со
трудничества полностью себя 
оправдывает.

На протяжении многих 
лет партийные, советские и 
сельскохозяйственные орга
ны, научно-исследователь
ские организации не прини
мали необходимых мер для 
развития животноводства, оно 
было пущено на самотек, за
висело от интуиции хозяйст
венных работников, их взгля
дов и возможностей, сказал 
министр сельского хозяйства 
Грузинской С С Р  Н . А . Чн- 
танава. -Серьезные недостат
ки, грубые ошибки, недо
оценка действия экономиче
ских законов в сельском хо
зяйстве создали серьезную 
угроз# перспективам разви
тия животноводства. Это тя
желое наследие минувшего 
сегодня является тормозом, 
сковывает, наши возможно-

■ стй. значительно сужает мас
штабы работы.

) Животноводство республи-
. ки столь серьезно отстало не 
только потому, что это слож
ная, зависящая от многих 
факторов отрасль. Есть и 
много других причин отста
вания. Одной из них тов.

■ Читанава назвал отсутствие 
необходимой кормовой базы. 
Долгое время господствовало 
ложное мнение о том, что в 
республике нет условий для 
создания прочной кормовой 
базы. Выступающий проана
лизировал нынешнее, отнюдь 
не благополучное состояние 
дел в этой области. В част
ности, он отметил недостат
ки в обработке, хранении и

использовании кукурузной 
чалы.

Несмотря на то. что в по
следнее время появилась 
тенденция перевода животно
водства на индустриальные 
рельсы, его материальная 
база не обеспечивает соответ
ствующий рост продуктивно
сти отрасли. Помещения, 
особенно для птиц, построе
ны некачественно, с наруше
нием всех правил, что соз
дает большие трудности для 
нормального* ведения произ
водственного цикла. Ряд 
фабрик был передан в экс
плуатацию незаконченными. 
Бывает, что на принятых в 
эксплуатацию объектах для 
доведения их до проектной 
мощности приходится вести 
большие работы по модерни
зации. Т ак , например, чтобы 
Томская птицефабрика до
стигла проектной мощности, 
необходимы дополнительные 
капиталовложения в 400 ты
сяч рублей.

Некачественно, по старой 
технологии, построена и боль
шая часть помещений для 
крупного рогатого. скота.

Среди резервов дальней
шего развития животновод
ства тов. Читанава назвал 
правильную организ а ц и ю 
племенного дела. В  этом во
просе нет пока качественного 
перелома. Хотя за последние 
годы в хозяйства республики 
был завезен в большом ко
личестве породный скот, рост 
его удельного веса не привел 
к росту продуктивности. При
чина —  плохой уход и содер
жание.

Далее выступающий гово
рил о низком уровне подго
товки и организации работы 
специалистов, руководящих 
кадров, занимающихся во
просами животноводства. Ми
нистерство сельского хозяй
ства, его тресты, объедине
ния, районные сельскохозяй
ственные управления руково
дят отраслью неквалифици
рованно, не оказывают на ее 
развитие существенного влия
ния.

Тов. Читанава заверил, что 
министерство, его местные 
органы сделают все для пре
творения в жизнь намечен
ных мероприятий по укреп
лению кормовой и материаль
но-технической базы живот
новодства, обеспечению его 
кадрами, для концентрации и 
специализации, улучшения 
руководства отраслью.

Больших успехов достигли 
труженики Абашского райо
на в выполнении плана и со
циалистических обязательств, 
сказал первый секретарь
Абашского райкома К П  Гру
зии Г . Д . Мгеладзе. Район 
дважды — в 1973 и в 1974 
годах был награжден перехо
дящим Красным знаменем
Ц К К П С С , Совета Минист
ров С С С Р . В Ц С П С  и Ц К 
В Л К С М .

В 1974 году Абашский
район по производству куку
рузы превысил уровень 1971 
и 1972 годов, вместе взятых. 
Если в те годы себестоимость 
центнера кукурузы  составля
ла 14 рублей, то в 1974 го
ду она сократилась до 11
рублей и прибыль от ее реа
лизации составила 373 ты
сячи рублей.

Животноводство —  одна из 
ведущих отраслей в районе. 
За последние два с полови
ной года в общественных хо
зяйствах средний надой от 
каждой коровы увеличился 
на 500 килограммов и соста
вил в прошлом году 1.548 
килограммов. Общественные 
хозяйства намного раньше 
срока выполнили пятилетние 
планы и обязательства по за
готовке и продаже государ

ству продукции животновод
ства.

На базе дзвел и-абашско
го колхоза в районе создано 
межколхозное . объединение 
по интенсивному откорму 
крупного рогатого скота, рас
считанное на 3 .000 голов. В  
ближайшее время намечено 
расширить его и довести ко
личество скота до 5 .000  го
лов. Этот комплекс был по
строен в рекордно короткие 
сроки — за два месяца. Че
рез три месяца после ввода 
его в эксплуатацию государ
ству уже было продано бо
лее 320 голов скота, средний 
вес каждого животного со
ставил 270 килограммов. 78 
процентов было принято по 
категории высшей упитанно
сти.

. В  районе большее внима
ние уделяется расширению 
кормовой базы. В текущем 
году перевыполнены задания 
по заготовке сена и других 
кормов. Мы окажем помощь 
кормами Аджарской А С С Р , 
а такж е . животноводам Киз
лярских пастбищ.

Несмотря на достигнутые 
успехи, целый ряд важных 
проблем развития животно
водства все еще решается 
без комплексного изучения 
местных условий, соответст
вующего экономического ана
лиза и учета кормовой базы.

Хозяйственный год прибли
жается к концу. Труженики 
сельского хозяйства Абаш
ского района с превышением 
выполняют планы и обяза
тельства как текущего года, 
так и пятилетки в целом. Го
сударству продано большое 
количество сверхплановой ку
курузы , овощей, молока, мяса.

Мы живем в преддверии 
X X V  съезда К П С С . Разреши
те заверить, что коммуни
сты , все трудящиеся Абаш
ского района встретят съезд 
большими трудовыми дости
жениями.

Слово предоставляется ми
нистру сельского строитель
ства Грузинской С С Р  И. А . 
Харатишвили. Нын е ш н и й  
пленум знаменателен тем, го
ворит он, что он разработает 
и определит основные пути 
развития животноводства на 
ближайшее время, наметит 
перспективные планы.

На современном этапе
главным в развитии живот
новодства является перевод 
этой отрасли на индустриаль
ные рельсы, а его основное 
условие —  создание мате
риально - технической базы. 
Этой задаче и служит Мини
стерство сельского строи
тельства республики. Толь
ко за последние годы нами 
выполнены работы на 137 
миллионов рублей, что в 1,8 
раза превышает объем работ, 
проделанных за соответст
вующий период восьмой пя
тилетки. Новые комплексы 
построены в Кода и Гамардж- 
веба, в Очамчире, Норио 
Батуми, Тбилиси, Кобулети 
Гелети, ДЖандари, Мартко- 
пи и других местах республи
ки. Но, несмотря на большой 
объем сельскохозяйственного 
строительства, в нашей ра
боте имеется еще очень мно
го недостатков, за  что нас 
справедливо критико в а л и  
как докладчик, так и высту
пающие ораторы.

Все еще имеют место затя
гивание сроков сдачи объек
тов в эксплуатацию, некаче
ственное строительство. Т ак , 
непростительно затягивается 
сооружение площадки для 
крупного рогатого скота в 
селах Двири Боржомского 
района, Иори Сагареджойско- 
го района, Орбети Тетрицка- 
ройского района, Ирганчай

(Продолжение на 2-й етр.|.



XVIII П Л Е Н У М  Ц К  К О М П А Р Т И И  Г Р У З И И

ПРЕОДОЛЕЕМ ОТСТАВАНИЕ В ЖИВОТНОВОДСТВЕ,
ПРОДОЛЖЕНИЕ.

Дманисского района н в дру
гих местах. На низком уров
не- были построены Сагаре- 
джойская птицефабрика, ра- 
теванский и авнебский ко
ровники. Некоторые живот
новодческие . н птицеводче
ские объекты строились без 
всякого экономического обо
снования. Так . например, с 
1966 года планировались как 
отдельные объекты, а  не как 
единый комплекс. Сагаре- 
джойская. Томская. Цхалтуб- 
ская птицефабрики. Строи
тельство их не доведено до 
конца и по сей день. Немало 
фактов, когда рядом с  боль
шими комплексами в одном 
и том же районе возводились 
фабрики малой мощности. 
Все это чревато отрицатель
ными последствиями, далеко 
не содействующими разви
тию отрасли.

Вопрос проектиров а н и я 
объектов животноводства об
суж дался неоднократно, но 
пока еще порядок в этом 
деле не наведен. Все еще за
частую приходится начинать 
строительство без надлежа
щей проектной документа
ции. Т ак . например, начато 
строительство Гагрского ком
плекса. Необходимо раз и 
навсегда узаконить, чтобы в 
план не вносилось строитель
ство объектов, на которые не 
имеется надлежащей проект
ной документации.

Требует немедленного ре
шения вопрос комплектации 
объектов технологическим 
оборудованием. Хо тя хозяй
ственный год на исходе, по 
сей день мы не знаем, когда 
получим оборудование для 
8 0  объектов. Т а к , Сарти- 
чальский комплекс, который 
должен был вступить в экс
плуатацию в 1974 году, из- 
за непоставки оборудования 
еще не сдан; У ж е  два-три 
года работают Кодская и Га- 
марджвебская птицефабрики, 
однако все еще не удается 
наладить комплектование хо 
лодильников.

Оратор говорит, что в тех 
районах, где на строительст
во смотрят, как на важный 
участок, работа идет хорошо. 
И , наоборот, там . где райко
мы партии и райисполкомы 
уделяют строительству мало 
внимания, дело двигается 
медленно.

На трибуне—-первый секре
тарь Ахалкалакского райко
ма К П  Грузии А .  О . Мовсе- 
сян . Он сказал, что за  во
семь месяцев нынешнего го
да по сравнению с тем же 
периодом 1973 года реали
зация мяса в районе увели
чилась на 42  процента, мо
лока —  на 35 , шерсти —  на 
18 процентов. Самоотвержен
ный труд животноводов поз
волил району накануне от
крытия X V I I I  пленума Ц К  
К П  Грузии рапортовать о вы
полнении пятилетнего пла
на продажи государству мя
са. Труженики обещают вы
полнить пятилетнее задание 
по продаже государству мо
лока к 1 ноября и дать сверх 
плана до 2  тысяч тонн этого 
продукта.

Впервые все отрасли жи
вотноводства стали в районе 
рентабельными, что дости
гнуто не только за  счет роста 
производства, по и в резуль
тате  значительного сниже
ния трудовых затрат.

Объективно оценивая до
стигнутое, критически огля
дываясь на пройденный путь, 
партийные организации рай
она сосредоточивают свое 
внимание на нерешенных 
проблемах, на поиске неис
пользованных резервов. В  
районе хорошо понимают,
что некоторые вчерашние 
формы и методы хозяйство
вания сегодня устарели.
Сейчас необходимо изыски
вать новые, научно обосно
ванные, учитывающие кон
кретные местные условия.

В  комплексе факторов,
определяющих уровень про
дуктивности скота и темпа 
роста производства, перво
очередное значение имеют 
меры по расширению произ
водства и повышению каче
ства кормов. Увеличение 
производства намечается осу
ществить путем расширения 
посевов многолетних трав, 
урожайность которых на 10— 
12  центнеров выше, чем од
нолетних. а себестоимость— 
в 3  раза ниже. В  районе пла
нируется использовать под 
посевы кормовых вновь ос
военные земли и частично 
изменить структуру посе
вов для увеличения зерно
вого ячменя за счет озимой 
пшеницы. Это не нарушает 
зерновой баланс района, но 
значительно увелич и в а е т 
производство зерна. Увели
чение производства ячменя 
поможет положительно ре
шить проблему обеспечения 
хозяйств собственным фу
ражом. к тому же ячмен
ная солома значите л ь н о 
лучший по сравнению с дру
гими грѵбый корм.

Традиционные способы за
готовки кормов не отвеча
ют возросшим требованиям 
ведения животново д е т в а .  
При закладке сенажа в хо
зяйствах сталкиваются с  це
лым рядом трудностей, вы
зываемых как нехваткой, так 
и конструктивными недостат
ками уборочных машин. Ви
димо. ' соответствующие ин
ституты  и конструкторские 
бюро должны безотлагатель
но заняться усовершенство
ванием сеноуборочной техни
ки.

Д ля дальнейшего совер

шенствования руководства 
хозяйсівами райком партии
разрабатывает комплексный 
план мероприятий по даль* 
нейшему развитию сельско
го хозяйства в предстоящей 
пятилетке. В  нем предусмат
ривается внутрихозяйствен
ная и межхоз я й с т в е н -  
ная специализация, комплекс
ная механизация ферм, ин
тенсивное использование зе
мель, особенно орошаемых, 
освоение новых, расширение 
поливных.

Но есть в районе и такие 
проблемы развития живот
новодства, решение которых 
невозможно лишь собствен
ными силами. Здесь необхо
дима помощь республикан
ских организаций. Одна из 
таких проблем — механиза
ция животноводческих ферм 
и строительство помещений 
для скота.

Кизлярские зимние паст
бища, находящиеся на терри
тории Дагестана, сказал на
чальник управления этими 
пастбищами Г .  Д . Оынани, 
переданы в долгосрочное 
пользование Грузии. 318 ты
сяч гектаров пастбищ обслу
живают 5 высокогорных рай
онов республики —  Казбег- 
ский, Душетский, Тианет- 
ский, Ленингорский и Джав- 
ский. Наличие этих пастбищ 
послужит дальнейшему раз
витию овцеводства.

Но Кизлярскне пастбища 
требуют внимания. Там нет 
агрономической и агрохими
ческой служб, низок уровень 
мелиоративной и инженер
ной служб, расположенные 
на Территории пастбищ ор
ганизации не укомплектова
ны квалифицированным ин
женерно-техническим персо
налом. Колхозы и совхозы 
районов, отары которых про
водят зиму на Кизлярских 
пастбищах, равнодушно от
носятся к  внедрению нов
шеств. Отсутствует координа
ция в управлении пастбища
ми. Иными словами, о зав
трашнем дне этих пастбищ 
пока мало кто думает. Об 
этом свидетельствует тот 
ф акт, что 10.200  гектаров 
огороженных в прошлые го
ды пастбищ, на которых бы
ли проведены работы по 
улучшению почвенного по
крова, пришли сегодня в 
полный упадок. Н а 1.520 
гектарах были посеяны мно
голетние травы, внесено не
обходимое количество мине
ральных удобрений. На эти 
цели затрачено 110  тысяч 
рублей. Но затем, к вели
кому сожалению, с этой пло
щади не удалось получить 
ни одной тонны сена. Здесь 
же были установлены резер
вуары для 32  артезианских 
колодцев, водой из которых 
намеревались обводнить 900 
гектаров цаетбищ. Однако 
колхозы и совхозы не уде
лили в дальнейшем никакого 
внимания этой площади. В  
р е з  у  л ь тате остались не 
использованными для обще
ственного животноводства 
мелиоративные сооружения 
стоимостью 1.400 тысяч руб
лей.

Оратор ставит вопрос о 
необходимости научного под
хода к проблемам Кизляр
ских отгонных пастбищ. В  
эту работу, в частности, на
до вовлечь Научно-исследо
вательский институт механи
зации и электрифик а ц и и 
сельского хозяйства. Инсти
тут  земледелия. Институт 
почвоведения и агрохимии.

В  текущем году создано 
объединение по управлению 
Кизлярскими зимними паст
бищами, на которое возло
жено руководство использо
ванием пастбиш и трасс по 
перегону скота. За короткий 
срок объединение укомплек
товано квалифицированны
ми кадрами, бесперебойно по
ступают строительные мате
риалы, машины, однако сей
час на Кизлярских пастбищах 
создалось серьезное положе
ние из-за сильной засухи.

«Грузсельхоз т е х н и к а »  
обеспечила нас мощной оте
чественной техникой, благо
даря чему, несмотря на тя
желые климатические усло
вия, мы заготовили на ме
сте около 15 .000 тонн гру
бых кормов. Заготовка их 
продолжается.

Сейчас главное внимание 
должно быть сосредоточено 
на орошении Кизлярских 
пастбищ. В  результате про
веденных мероприятий мы 
надеемся, что к зиме 1976— 
1977 годов уже не понадо
бится завозить на Кизляр- 
ские пастбища грубые кор
ма.

Ряд важных вопросов, свя
занных с дальнейшим раз
витием животноводства, за
тронул в своем выступлении 
директор Научно-исследова
тельского института эконо
мики и организации сельско
го хозяйства Министерства 
сельского хозяйства Грузин
ской С С Р  П . М . Ж гентя . В 
частности, он говорил о том, 
что при решении вопросов 
усиления концентрации и уг
лубления специализации про
изводства животноводческой 
продукции, следует расши
рить рамки кооперирования 
усилий колхозов и наряду с 
организацией межхозяйствен- 
ных объединений внутри ря
да районов создавать меж
районные объединения по 
вырашиванию племенного мо
лодняка. доращиванию ре
монтного поголовья скота и 
откорму выбракова и н о г о .  
Большие возможности для 
этого имеются в хозяйствах 
Колхидской низменности.

Общей задачей для горных 
районов республики, сказал 
тов. Ж генти, наряду с  по
вышением продуктивности ес
тественных кормовых угодий 
является смягчение диспро
порций между летними н зим
ними кормовыми ресурсами 
путем залужения пастбищ. 
При этом исключительно 
важным для горных райо
нов, занимающихся отгонным 

овцеводством, является соз
дание на зимних пастбищах 
Северного Кавказа, предо
ставленных республике в 
долгосрочное пользование, 
запаса кормов для зимовки 
овец.

Далее выступающий гово
рил о том, что в колхозах и 
совхозах, а  также в район
ных управлениях сельского 
хозяйства республики, очень 
слабо поставлена экономиче
ская работа. В  известной ме
ре в этом повинен НИИ эко
номики и организации сель
ского хозяйства, а также мно
гие руководители и специа
листы колхозов и совхозов. 
Важным условием совершен
ствования экономической ра
боты, планирования и управ
ления производством, гово
рит оратор, является внедре
ние внутрихозяйствен н о г о 
расчета в хозяйствах респуб
лики. В  свое время институт 
принял определенные меры 
для его распространения, од
нако по вине районных уп
равлений сельского хозяйст
ва, в результате безынициа
тивности руководителей, и 
специалистов хозяйств, бес
контрольности со стороны 
местных партийных органов 
внутрихозяйственный расчет 
внедрен в крайне малом чис
ле колхозов. Министерство 
сельского хозяйства респуб
лики. опираясь на научно-ис
следовательские учреждения 
своей системы, должно уде
лить особое внимание нала
живанию экономической ра
боты в районах, колхозах и 
совхозах с тем, чтобы в бли
жайшие два-три года повсе
местно внедрить внутрихо
зяйственный расчет. Следует 
также усилить руководство и 
контроль за этим делом со 
стороны местных партийных 
органов, памятуя о том. что 
в настоящее время нельзя ве
сти хозяйство без точных 
экономических расчетов и
внедрения научно обоснован
ных методов руководства.

На трибуне— первый секре
тарь Сигнахгкого райкома К П  
Грузии В . И . Карумидзе.

Трудящиеся Сигнахского 
района идут к  финишу девя
той пятилетки с  хорошими 
показателями, с сознанием 
того, что задания пятилетки 
по основным показателям или 
успешно завершены или за
вершаются.

В  выполнение заданий де
вятой пятилетки внесли свой 
вклад и животноводы. Они 
продали государству больше 
намеченного по плану мяса, 
молока, яиц и других продук
тов. За  эти успехи, а также 
за успехи, достигнутые шел
ководами, трудящихся по
здравили Центральный Коми
тет К П  Грузии и Совет Ми
нистров республики. Это во
одушевило всех нас на новые 
славные дела. Самоотвержен
ность людей особенно проя
вилась в нынешнее засушли
вое лето, когда трудящиеся 
района противостояли сти
хии. спасли от гибели вино
градники и собирают сейчас 
хорошие урожаи.

Развитию животноводства 
в районе уделяется большое 
внимание. Состояние этой от
расли не отвечает пока сов
ременным требованиям и тем 
естественным ресурсам, ко
торыми обладает Сигнахский 
район. Резко сократилось 
производство баранины, воз
росла себестоимость произ
веденного мяса и шерсти. Од
ной из причин этого оратор 
считает недостаточную спе
циализацию животноводства, 
отсутствие крупных межкол
хозных комплексов для от
корма скота.

Уж е предприняты первые 
шаги для улучшения дел в 
животноводстве, ведемся стро
ительство новых комплексов 
и птицеферм.

Для дапьнейшего развития 
животноводства и преодоле
ния его отставания в районе 
развернулась большая рабо
та по созданию прочной кор
мовой базы Эта работа взя
та под неослабный контроль 
партийных организаций, соз
даны оперативные группы по 
заготовке кормов.

Партийные организации, 
руководители хозяйств уде
ляют большое внимание во
просам морального и мате
риального стимулирования 
животноводов.

Преимущества специализа
ции и концентрации отчетли
во видны и на примере меж
колхозного промышленного 
объединения района, сказал 
первый секретарь Зугдид- 
ского райкома КП  Грузии 
И . Т . Тодуа. В  прошлом году 
на производство одной тонны 
свинины хозяйства района 
затратили в среднем 271 
рубль а объединению тонна • 
свинины обошлась в 119 руб
лей. уровень рентабельности 
достиг 42 процентов. И в то 
время, как в прошлом году 
колхозы района понесли от 
свиноводства Убыток меж
колхозное объединение полу
чило прибыль.

Преимущества специали
зации и концентрации побуди
ли нас возвести животновод
ческий комплекс на 600 ко

ров в селе Орулу я  межкол
хозную ферму на 25  тысяч
кур-несушек в селе Чита- 
цкари. ввод в эксплуатацию 
которых предполагается в 
нынешнем году.

Далее тов. Тодуа подверг 
критике проектировщ и К о в 
животноводческого комплек
са, которые не учли местных 
условий. А  на строительстве 
птицефермы из-за несогласо
ванности проектной организа
ции и управления комплекта
ции требуются серьезные пе
ределки.

Для внутрирайонной спе
циализации зугдидцы реши
ли организовать в селе Диди- 
недзи межколхозную откор
мочную ферму па 2  тысячи 
голов крупного рогатого ско
та. что даст большой эконо
мический эффект. Об этом 
свидетельствует опыт, накоп
ленный колхозом имени Ле
нина села Ахалсопели, ко
торым руководит видный ор
ганизатор колхозного строи
тельства. дважды Герой Со
циалистического Труда А . М . 
Рогава. Это хозяйство еже
годно откармливает 9 0 — 100 
голов молодняка. Лишь при 
достижении молод н я к о м 
33 0— 350 килограммов веса 
его сдают государству. От 
реализации каждой головы 
скота колхоз получает в 
среднем 350—400 рублей чи
стой прибыли. Несмотря на 
ограниченность земельных 
угодий, ахалсопельцы еже
годно получают 7 0 — 80 ты
сяч рублей прибыли от реа
лизации продуктов животно
водства.

В  минувшем году наше 
хозяйство, сказала доярка 
Гагрского племенного совхо
за  Т . Н . Улезько, произвело 
1 .748 тонн молока при обя
зательстве 1.570 тонн, полу
чило от каждой фуражной 
коровы 4.361 килограмм мо
лока при обязательстве 4 .000 
килограммов, сдало государ
ству 88  тонн мяса при пла
не 42  тойны. Лично я от за
крепленных за мною 25 ко
ров получила 133 тонны мо
лока. повысив надои от одной 
фуражной коровы до 5 .283 
килограммов. В  напряжен
ные дни первого полугодия 
нам пришлось поработать 
вдвойне, и, несмотря на труд
ности, мы справились с пла
ном и высокими обязательст
вами. Все мои подруги, весь 
коллектив совхоза делали все 
для получения наивысших 
надоев молока. И мы уве
рены, что перекроем прошло
годний уровень, получим от 
каждой фуражной коровы на 
200  килограм м о в молока 
больше, чем в 1974 году.

Тов Улезько сообщила, 
что коллектив совхоза уже 
выполнил задания девятой 
пятилетки по всем показате
лям . Далее она рассказала, 
как добивается высоких на
доев. Это, прежде всего, хо
роший уход и правильное 
к о р м л е н и е  животных. 
Уход за  коровами в Гагр- 
ском совхозе о б л е г ч е н  
тем, что все технологиче
ские процессы, в том числе 
доение, механизированы. Это 
облегчает труд, создает ус
ловия для полного соблюде
ния зоотехнических и зооги- 
гиенических требований, что 
играет очень важную роль в 
повышении надоев, преду
преждении заболеваний жи
вотных.

Кормление коров в сов
хозе ведется на научной ос
нове. В  рационе правильно 
сочетаются молокогонные и 
жироповышающие корма. 
Скоту скармливают сено в 
очень малых количествах, 
основное место в рационе за
нимают сенаж, силос, тур
непс, которые совхоз произ
водит собственными силами.

Далее выступающая гово
рит о необходимости прове
дения на землях совхоза до
полнительных мелиоратив
ных работ с тем, чтобы по
высить возможности заготов
ки кормов.

На трибуне—первый секре
тарь Горийского райкома КП 
Грузии А . И . Кавсадзе. Вы 
полняя задачи текущей пя
тилетки, сказал он. труже
ники Горийского района сде
лали новый шаг по пути 
развития сельского хозяй
ства. Они неплохо потруди
лись в прошлом году, хоро
шо трудятся и сейчас. Пого
ловье крупного рогатого ско
та  в общественных хозяйст
вах района за четыре года 
увеличилось по сравнению с 
показателями восьмой пяти
летки на 105,2 процента, сви
ней — на 130 процентов, а 
птицы — в 10 раз. Если 
производство мяса за 1966— 
1970 годы в среднем состави
ло 1.033 тонны, то в 1971 — 
1974 годах оно достигло 
1 .880 тонн. Производство мо
лока за четыре года девятой 
пятилетки составило 7.660 
тонн.

Однако все еще имеется 
много нерешенных проблем, 
серьезных н е д остатков и 
упущений, требующих по
стоянного внимания, кропот
ливой и неустанной работы.

Это в первую очередь не
достаток и некачественность 
кормов, экстенсивное разви
тие животноводства без спе
циализации и концентрации, 
слабая работа с кадрами.

Горийский район богат 
естественными сенокосами и 
пастбищами, однако их про
дуктивность крайне низка 
З а  последние годы с гектара 
получают всего по 8 — 10 
центнеров сена, 30—35 цент
неров зеленой массы, при

чем площади естественных 
сенокосов постепенно сокра
щаются. Не налажен долж
ный порядок в расходовании 
комбинированных кормов.

За Пятилетку в районе по
строено 13 животноводческих 
ферм крупного рогатого ско
та . На эти цели израсходо
вано около 2  миллионов руб
лей. Однако резкого пере
лома в животноводстве пока 
не отмечается. Указанная 
сумма была бы достаточной 
для строительства одного вы
сокомеханизированного про
мышленного животноводче
ского комплекса на 80 0— 
1.200  голов, что резко 
повысило бы проду к т  и в - 
ность животноводства и куль
туру производства в целом.

В своем выступлении на
чальник сельхозуправления 
Цителцкаройск о г о  района 
И . А . Хуцураули отметил, 
что район уже полностью вы
полнил пятилетние планы 
продажи государству мяса, 
молока, яиц и шерсти.

Однако еще многое пред
стоит сделать, чтобы без ка
кой-либо финансовой помо
щи превратить животновод
ство в рентабельную отрасль 
сельского хозяйства. В  1974 
году из 55  ферм района 24 
закончили хозяйствен н ы й  
год с убытками.

Убытки в животноводстве 
очень часто бывают следст
вием отсутствия должного 
порядка, низкого уровня тру
довой и государственной дис
циплины. В  отдельных кол
хозах пока еще очень часты 
случаи падежа и вынужден
ного забоя овец и свиней. 
Полностью еще не ликвиди
рованы такие инфекционные 
заболевания, как бруцеллез 
и ящур, которые наносят 
огромный ущерб животно
водству района.

Наш район явился ини
циатором движения за ин
тенсивный откорм скота. Од
нако следует признать, что 
у  нас пока это дело находить
ся не на должной высоте, в 
результате чего 44 процен
та сданного скота было сред
ней упитанности, а 20  про
центов — ниже средней.

Есть у  нас недостатки и в 
обработке кормов для скота, 
их качестве. Пока еще не
производительно расходует- 
ся большое количество гру
бого корма.

В  настоящее время в рай
он завезено 11 агрегатов по 
производству травяной ви
таминной муки. Из них в 
п р о и з в одственный цикл 
включены лишь 8 . Простой 
остальных нельзя оправдать. 
Мы решили использовать эти 
агрегаты для производства 
витаминной муки из акации. 
Предполагается перерабо
тать также отходы вино
дельческой промышленности, 
сделать все, чтобы обеспе
чить сытую зимовку скота.

В  Цителцкаройском рай
оне наибольшее количество 
овец и наименьшее количе
ство пастбищ. В  течение дли
тельного времени мы не мо
жем добиться выделения на
шему району летних пастбищ, 
которых много в высокогор
ных районах республики. 
Думаю, давно назрела необ
ходимость решить этот важ
ный вопрос.

В  ходе подготовки к ны
нешнему пленуму, сказал 
первый секретарь Ц К  Л КС М  
Грузии Ж . К . Ш артава, ру
ководящие работники Ц К  
комсомола республики встре
тились с сотнями молодых 
животноводов, учеными, спе
циалистами, постарались по
глубже вникнуть в вопросы 
развития животноводства, ис
пользовать выводы общест
венного института по изуче
нию молодежных проблем 
при Ц К  комсомола, опыт ком
сомольских организ а ц и к 
братских республик. Во вре
мя этих встреч мы убеди
лись, что еще многое пред
стоит сделать для улучше
ния работы комсомола по 
развитию ж и в  отноводства, 
по привлечению в эту важную 
отрасль молодежи. Нам ста
ли яснее некоторые важные 
проблемы, например, мигра
ции сельской молодежи. Тов. 
Ш артава в связи с этим 
говорил о стремлении сель
ской молодежи к продолже
нию учебы, ее желании полу
чить специальность, о ее под
час неудовлетворительных 
бытовых условиях жизни на 
селе и неупорядоченности оп
латы труда. Отсюда необхо
димость решения вопросов 
организации сети вечерних 
школ, техникумов и профтех- 
нических училищ, резкого 
улучшения культурно-про
светительной работы на се
ле, повышения внимания к 
работе домов культуры и 
библиотек, спортивных пло
щадок и т . Д.

Далее выступающий гово
рил о проблеме правильно
го использования имеющих
ся кадров специалистов. Мо
лодые специалисты с высшим 
образованием нередко ис
пользуются не по назначе
нию. Зачастую мало кто ин
тересуется условиями их 
труда и быта. Из 260 глав
ных зоотехников республики 
70 человек — со средним 
специальным образованием, 
а из 352 зоотехников — 
каждый седьмой. В  Цхин- 
в а л ьском районе из пя
ти главных зоотехников ни 
один не имеет высшего 
о б разования. Аналогичное 
п о л о ж е н и е  и в ряде 
других районов. Невнимание 
к  молодым специалистам, их

учебе, принижает интерес к
овладению специальностью
животновода.

Однако решение всех во
просов, связанных с  рабо
той сельской молодежи, не
возможно только силами ком
сомольских органов. Нужйа 
большая поддержка со сто
роны местных Советов депу
татов трудящихся. Но ряд 
сельских и поселковых Сове
тов стоит в стороне от моло
дежных проблем, плохо раз
бирается в них, не выпол
няет важнейшего требования 
закона нашей республики о 
сельских и поселковых Со
ветах, предусматривающего 
их участие в решении зло
бодневных вопросов жизни 
трудящихся.

Одной из ведущих отрас
лей сельского хозяйства на
шего района, сказал первый 
секретарь Самтредского рай
кома К І І  Грузии Н . Д . Руха- 
дзе, является животноводст
во. За последние годы в 
нем произошли существен
ные сдвиги. Анализу поло
жения в этой отрасли сель
ского хозяйства был посвя
щен специальный пленум, 
который наметил мероприя
тия по подъему животновод
ства. За девять месяцев те
кущего года в районе вместо 
1.296 тонн мяса, предусмот
ренного планом и обязатель
ством, государству продано 
1 .340 тонн.

Партийная забота о разви
тии животноводства привела 
к ощутимым положительным 
переменам. Мы внедрили в 
районе метод интенсивного 
откорма крупного рогатого 
скота. Оратор рассказал о 
том, как животноводам рай
она удалось освоить этот пе
редовой метод, дающий вы
сокий экономический эффект.

Хорошие результаты до
стигнуты в выполнении пла
на продажи молока государ
ству и увеличении надоев на 
каждую фуражную корову. 
План девяти месяцев выпол
нен на 106,6 процента, до 
конца года труженики дадут 
дополнительно к  плану 500 
тонн молока.

Успешно развивается и 
свиноводство. Создано объ
единение «Райколхозжив- 
пром». где сосредоточен ин
тенсивный откорм свиней с 
годовой нагрузкой 6  тысяч 
тонн. Но недостатков в сель
ском хозяйстве, и, в частно
сти в животноводстве, в Сам- 
тредском районе много. 
Взять  к примеру, птицевод
ство. Прежде район славил
ся этой отраслью, а сегодня 
не выполняет план выраши- 
в а н и я поголовья птицы. 
Большие недостатки имеют
ся в ветеринарной и зоотех
нической службах, в резуль
тате чего часты падеж скота 
н распространение заболева
ний. Нет серьезного государ
ственного подхода к племен
ной работе, не проявляется 
должная забота об укрепле
нии кормовой базы.

Оратор рассказал о тех 
мероприятиях, которые про
водятся в районе для укреп
ления кормовой базы живот
новодства. создания условий 
для развития этой важнейшей 
отрасли сельского хозяйства.

Слово предоставляется ми
нистру мясной и молочной 
промышленности Грузинской 
С С Р  Г . А . Дучидзе.

За последние годы в про
мышленном производстве 
мясо-молочных продуктов до
стигнуты определенные успе
хи. ведется большая работа 
по стабилизации этих дости
жений.

К  сожалению, развитие 
животноводства и уровень его 
продуктивности в республике 
намного отстают от общесо
юзных показателей. На пред
приятиях мясо-молочной про
мышленности настолько не
благоприятные условия тру
да, настолько в нетипичных 
и низкопроизводительных по
мещениях приходится рабо
тать, что почти невозможно 
осуществление здесь меха
низации, закрепление высо
коквалифицированных кад
ров. Министерство намечает 
мероприятия по реконструк
ции этих предприятий. Так , 
в Гачиани. Бзыби строятся 
мясокомбинаты, в Богданов
не. Ахалкалаки и Телави обо
рудуются линии по перера
ботке баранины, в Поти 
строится холодильник, рекон
струированы Зугдидская бой
ня, Самтредский и Ткибуль- 
ский мясокомбинаты. Такая 
же большая работа ведется 
по строительству и реконст
рукции молочных заводов.

Следует проявлять посто
янную заботу об обеспечении 
перерабатывающей промыш
ленности высококачествен
ным сырьем. За  последнее 
время многие колхозы и сов
хозы республики улучшили 
качество сдаваемого молока, 
но пока что убытки из-за 
сдачи некоторыми хозяйст
вами молока низкого качест
ва и высокой кислотности все 
еще велики.

Зачастую снижение каче
ства продукции происходит и 
из-за нерасторопной работы 
пищевиков. Такие факты вы
явлены на тбилисских молоч
ном комбинате и мясокомби
нате.

Неуклонно осуществляя 
курс, намеченный X X I I I  и 
X X IV  съездами партии, по
следующими Пленумами Ц К 
К П С С , сказал заместитель 
заведующего сельскохозяйст
венным отделом Ц К  К П С С
Н . П. Руденко, наша партия 
последовательно добивается 
все более значительных ус

пехов в развитии такой важ
нейшей отрасли, каким яв
ляется сельское хозяйство. 
Эта сфера материального 
производства играет огром
ную роль в жизни нашего 
общества, и это вполне есте
ственно: развитие сельского 
хозяйства имеет поистине 
неоценимое как экономиче- 

'  ское, так и политическое зна
чение в решении главной за
дачи, определенной X X IV  
съездом партии, — повыше
нии материального благосо
стояния трудящихся нашей 
страны. Достаточно сказать, 
что примерно 70 процентов 
товаров народного потребле
ния, в том числе продукты 
питания, производится из
сельскохозяйственной продук
ции. Отрасль дает около од
ной трети всего националь
ного дохода страны. Цент
ральный Комитет К П С С ,
Политбюро Ц К  и лично 
Леонид Ильич Брежнев по
стоянно уделяют неослабное 
внимание вопросам и проб
лемам развития сельского 
хозяйства. Партия повседнев
но тщательно прислушивает
ся к биению пульса много
гранной жизни нашего села, 
заботясь о бесперебойном
обеспечении т р у д я щ и х с я  
страны всеми необходимыми 
продуктами питания, о разви
тии сельскохозяйственного 
производства на основе при
менения современной техно
логии. широкого внедрения 
новейших достижений науки 
и практики.

На настоящем пленуме, 
продолжает тов. Руденко, в 
докладе товарища Э . А . Ш е
варднадзе, в интересных вы
ступлениях товарищей вы
двинуты серьезные вопросы, 
проблемы, предлагаются дей
ственные меры по подъему 
животноводства и, следова
тельно, по укреплению всей 
экономики республики. Пар
тийная организация респуб
лики взяла верный курс на 
преодоление серьезного от
ставания отрасли, подъем ее 
рентабельности, уровня орга
низаций и производительно
сти труда. Необходимость 
этого настоятельно диктуется 
тем обстоятельством, что 
животноводство в Грузии, 
как и в некоторых других 
республиках и областях, пока 
не отвечает предъявляемым 
к нему все возрастающим 
требованиям. И меры, наме
чаемые партийной организа
цией Грузии по обеспечению 
коренного перелома в живот
новодстве. подъема его на 
качественно новую, значи
тельно более высокую сту
пень. заслуживают полного 
одобрения.

Далее выступающий оста
новился на некоторых прак
тических вопросах развития 
животноводства. Мы имеем 
в своем распоряжении, ска
зал он, передовую науку, 
благоприятный климат, мно
гочисленные кадры с  высшим 
и средним специальным об
разованием, которые могут 
добиться очень многого в 
условиях возрастающего тех
нического прогресса. Поэтому 
глубоко заблуждаются все 
те, кто раньше и теперь еще 
думает, что резкий подъем 
животноводства республике 
не под силу.

Однако проблему разви
тия животноводства в рес
публике можно решить толь
ко путем межхозяйственной, 
межрайонной кооперации, пу
тем развития вертикальной 
интеграции промышленности 
и предприятий по переработ
ке сельскохозяйственного сы
рья. И в республике есть 
условия для решения этих 
задач.

Насколько важен такой 
подход, видно хотя бы из то
го. что. как показывает опыт, 
в тех областях и республи
ках. где серьезно занимают
ся животноводством, нацио
нальный доход возрастает в 
3 — 4 раза. А  это, в свою 
очередь, позволяет решать 
многие кардинальные вопро
сы социального прогресса на 
селе.

Партия, подчеркивает ора
тор. придает большое зна
чение развитию таких про
грессивных форм организа
ции производства на селе, ка
кими являются межколхоз
ные, государственно-колхоз
ные производственные объ
единения. агро-промышлен- 
ныѳ комплексы. В  них эф
фективнее используются тех
ника, капитальные вложения 
и трудовые ресурсы, шире 
применяются индустриальные 
методы. Этим делом надо за
ниматься всерьез, не распы
ляя силы и средства, мате
риально-технические ресурсы.

В  Цнори начали строить 
животноводческий комплекс 
на 10 тысяч голов. Произво
дительность труда здесь до
стигнет мировых стандартов: 
один человек будет обслужи
вать 2,5—3 тысячи голов 
скота. Вот на этот уровень 
производительности надо рав
нять все межхозяйственные и 
межрайонные животноводче
ские комплексы в Грузии. 
Надо смело идти на созда
ние подобных хозяйств, эф
фективность которых под
тверждается опытом Молда
вии и других союзных рес
публик.

Далее тов. Руденко оста
новился на проблемах вво
за в республику и ухода за 
племенным скотом, из кото

рого следует формировать 
комплексы. Для обслужива
ния таких комплексов очень 
важно иметь квалифицирован
ные кадры, вопросу подго
товки которых надо уделять 
особое внимание. Практика 
показывает. что на новый 
комплекс следует направлять 
специалистов, прошедш и х 
стажировку на других, уже 
действующих комплексах, 
людей, хорошо знакомых со 
всем оборудованием и про
грессивной технологией.

В  своем выступлении тов. 
Руденко затронул также не
которые вопросы организа
торской работы сельских рай
комов партии по распростра
нению опыта передовиков 
производства, перестро й к  и 
деятельности научно-иссле
довательских учреждений по 
сельскому хозяйству, направ
лении ее на решение задач 
концентрации и специализа
ции. Он рассказал об опыте и 
эффективности межхозяйст
венной экономической ин
теграции, накопленном в Бе
лорусской С С Р  и других 
республиках. Такая работа в 
Грузии пока еще не начина
лась. А  ведь этот процесс на
до ускорить, разработав пред
варительно определенную 

схему. Он поможет поднять 
экономику слабых хозяйств.

Все это свидетельствует о 
настоятельной необходимо
сти того, что партийные ор
ганизации республики долж
ны вплотную заниматься про
блемами интенсификации жи
вотноводства. перевода его на 
промышленную основу.

Большое внимание в своем 
выступлении тов. Руденко 
'■делил проблемам заготов
ки кормов опыту лучших хо
зяйств страны, перенять ко- 
торый необходимо в Грузии, 
так как в этом деле в респуб
лике имеется отставание.

Таким образом. маги
стральным направлением раз
вития сельского хозяйства 
республики и. в частногти, 
животноводства, должны быть 
перевод его на прочную на
учную основу, техническое 
перевооружение в сочетании 
с наиболее прогрессивными 
формами и методами органи
зации труда и производства, 
со всемерным повышением 
культурно-технического уров
ня тружеников села.

В  заключение оратор вы
разил твердую уверенность в 
том. что партийная органи
зация. коммунисты Грузии, 
трудящиеся республики до
бьются намеченных целей в 
деле подъема животноводст
ва. ознаменуют X X V  съезд 
К П С С  новыми успехами.

Сегодня, сказал первый 
секретарь Ланчхутского рай
кома К П  Грузии О . И . Глон- 
ти , уже можно говорить об 
успехах и достижениях тру
дящихся района, с которыми 
они идут к X X V  съезду род
ной партии.

В  комплексе задач по подъ
ему животноводства одно из 
ведущих мест занимает соз
дание прочной кормовой ба
зы . Именно поэтому с чувст
вом высокой ответственности 
взялись в районе за решение 
этой проблемы, и не случай-' 
но. что именно трудящиеся 
Ланчхутского района оказа
лись инициаторами движения 
заготовки кормов не только 
для собственных нужд, но и 
для оказания помощи дру
гим хозяйствам республики.

На сегодня в районе за
готовлено в три раза больше 
сенажа и в полтора раза 
больше силоса, чем предус
мотрено планом. Впервые 
осуществлен сев промежуточ
ных культур на площади в
1.500 гектаров. Все это. с 
учетом заготовки сена, соло
мы и травяной муки, позво
лит уже в эту  зиму сохра
нить имеющееся поголовье 
крупного рогатого скота. Од
нако анализ нашей деятель
ности убеждает, что сделано 
все еще мало.

Проблемы развития живот
новодства, говорит далее ора
тор. неразрывно связаны с 
вопросами рационального ис
пользования земли. Ланчхут- 
ский район имеет большое 
поголовье скота. Поэтому по
нятна наша особая заинтере
сованность в ускорении осу
шения Колхидской низмен
ности. Более трети наших 
угодий в Колхиде расположе
ны в местах, не охваченных 
пока мелиорационными рабо
тами. а урожайность таких 
земель в два с лишним раза 
ниже, чем на осушенных уча
стках. Поэтому, говоря о за
готовке кормов, мы надеем
ся и на ускорение мелиора
ции земель.

На трибуне—студент Гр у
зинского сельскохозяйствен
ного института Б . С . Хома- 
суридзе.

В  ответ на призыв партии 
о создании прочной кормовой 
базы в Грузинском сельско
хозяйственном институте бы
ли организованы бригады ме
ханизаторов. которые работа
ли на заготовке кормов. С ту
денты активно участвовали 
также в монтаже ирригацион
ных систем и строительстве 
ферм. Там мы убедились, как 
много еще предстоит сделать 
по комплексной механизации 
ферм, улучшению техниче
ского состояния машинно- 
тракторного парка и органи
зации труда.

Руководство нашего ин
ститута своевременно и пра
вильно оценило создавше
еся положение и приняло ре
шение об открытии нового

(Продолжение на 3-й стр.(.
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X V III  П Л Е Н У М  Ц К  К О М П А Р Т И И  Г Р У З И И

Д О Б Ь Е М С Я  Е Г О  М О Щ Н О Г О  П О Д Ъ Е М А !
ПРОДОЛЖЕНИЕ.

факультета —  механизации 
и электрификации животно
водческих ферм. Ж елатель
но. чтобы студенты, избрав
шие эту специальность в бу
дущем. во время третьего 
трудового семестра направля
лись на животново д ч е- 
ские фермы для монтажа обо
рудования и тем самым бли
же знакомились с  производ
ством.

Поворотным моментом в 
развитии животноводства рай
она. сказал первый секре
тарь Цхакаевского райкома 
К П  Грузни В . П . Есванджня, 
можно считать весну 1972 го
да. Тогда на базе отстающе
го теклатского колхоза на
чалось строительство меж
колхозного животноводческо
го комплекса, рассчитанного 
на 1 .500  голов крупного ро
гатого скота. Несмотря на то, 
что строительство этого ком
плекса пока не закончено и 
его производственные мощно
сти не освоены даже напо
ловину, первые положитель
ные результаты налицо. На
дой молока от каждой коро
вы в этом году достигнет 
двух тысяч литров.

В  отличие от прошлых лет 
серьезное внимание уделя
ется обеспечению обществен
ного животноводства проч
ной кормовой базой. Мы ре
шили также оказать по
мощь животноводам Кизляр- 
ских пастбищ и передать им 
500 тонн сена.

Несмотря на достигнутый 
прогресс, общественное жи
вотноводство в Цхакаевском 
районе пока еще остается 
нерентабельным. Убыток, по
несенный от него нашими хо
зяйствами, только в 1974 го
ду превысил 700 тысяч руб
лей. а за  последние четыре 
года составил 2  миллиона 
рублей.

Принято считать, что од
ним из основных направле
ний дальнейшего развития 
животноводства я в л я е тся 
прогрессирующий рост пого
ловья. Однако количествен
ное увеличение крупного ро
гатого скота оправдано в тех 
районах, где вопросы улуч
шения породного состава сто
ят не так остро, как у  нас. 
Мы считаем целесообразным 
делать упор в первую оче
редь на преобразованиях ка
чественного порядка. Это на
много рентабельнее, чем уве
личение поголовья скота. По
этому главным направлени
ем развития рентабельного 
животноводства в районе бу
дет полная замена породного 
состава.

Председатель республикан
ского объединения «Груз-' 
сельхозтехника» Д . Е . Сари- 
швнля сказал, что в Грузии 
на производство центнера 
животноводческой продукции 
затрачивается средств боль
ше. чем в среднем в стране.

Причин, обусловивших та
кое положение в республике, 
много. Но главными, на наш 
взгляд, являются две. Пер
вая —  это слабая работа 
«Грузсельхозтехники». До
статочно сказать, что до по
следнего времени в системе 
фактически не существовало 
службы комплектации маши
нами и оборудованием строя
щихся объектов, хотя в дру
гих республиках такие служ
бы активно работали с пер
вых же дней пятилетки. Не 
был внедрен индустриальный 
метод монтажа, месяцами за
тягивались монтажные рабо
ты  ввиду того, что не была 
налажена заготовка нестан
дартного оборудования.

Второй и основной причи
ной низкого уровня механи
зации на фермах является 
то. что на местах все еще не 
научились управлять живот
новодством на научной ос
нове. недооценивается зна
чение специализации и кон
центрации — этих магист
ральных линий дальнейшего 
развития сельского хозяйст
ва.

Низкая продуктивное т  ь 
обусловлена и недостаточным 
использованием механизации 
при заготовке кормов. Так , 
сеносушильные агрегаты из 
«Грузсельхозтехники» мно
гие районы вообще не вывез
ли; А  некоторые, хотя и вы
везли. бросили их под откры
тым небом.

Оратор рассказал о работе, 
которую проводит 15-тысяч
ный коллектив «Грузсельхоз
техники* чтобы полностью 
удовлетворить запросы жи
вотноводства республики в 
комплектовании оборудования 
и осуществлении его монта- 
жа. _

На трибуне— ректор Гру
зинского зоотехническо-вете
ринарного учебно-исследова
тельского института Г . Д . Аг- 
ладзе. Суровая критика не
достатков и упущений в ра
боте института, сказал он. 
вполне справедлива.

Поверхностность научных 
исследований, неглубо к и й 
подход к изучаемым пробле
мам нередко приводили уче
ных к скоропалительным, а за
частую и неверным выводам. 
Примером этого может слу
жить категорический запрет 
применения карбамида при 
силосовании кормов — итог 
двухлетних «исследований*, 
опубликованных в солидном 
журнале и скрепленных про
фессорской подписью. И та
кой совет прозвучал в то 
время, когда во всей стране 
рекомендован и широко внед
ряется карбамидМожно привести примеры 
другого характера, когда мно
голетние научные исследова

ния оказались бесплодными, очень важно в условиях ны- 
Четверть века Продолжается нешнего года. Доработка и 
совершенствование н раз- обогащение кормов в самих 
множение грузинской породы хозяйствах позволит эффек- 
овец, затрачено на эту рабо  тивнее их использовать. Для 
ту  350 тысяч рублей, одна- более оперативного обеспече
но продуктивность овец этой ния фабрик кормами необхо- 
породы не только не повыси- димо также иметь в хозяйст- 
лась. но даже снизилась. вах достаточное количество 

В  настоящее время ректо- специальных автокормовозов 
рат и партийный комитет ин- типа СК-10 . 
статута разрабатывают ме- Животноводство до послед- 
ры по решительной перест- несо времени у нас было пу- 
ройке научно-исследователь- Щено на самотек, сказал 
ских работ. Пересматривает- председатель исполкома Ме
ся тематический план разра- стийского районного Совета 
боток прогрессивных техно- Депутатов трудящихся М. А . 
логий производства на про- Ушхвани. Сейчас положение 
мышленной основе мяса, мо- поправляется. Трудящиеся 
лока. яиц, шерсти в услови- решили обеспечить кормами 
ях  нашей республики. Мы не только животноводство 
считаем, что основной зада- района, но и заготовить и 
чей ученых института долж- послать 500 тонн высокока- 
но стать решение проблем чественного сена тем колхо- 
горного животноводства, рай- зам, у  которых стада отогна- 
вития интенсивного скотовод- ны на Кизлярские пастбища, 
ства в Колхидской низменно- Для развития кормодобы-

ленными темпами. Отчасти, 
говорит он, такое положение 
обусловлено объективными 
причинами, но многое следу
ет спросить и с  нашего ми
нистерства, которое не обес
печивает нужный темп работ. 
Выступающий говорит о пу
тях  и мерах, которые прини
маются для устранения недо
статков.

Оратор рассказывает о 
Цнорском комплексе—слож
ном инженерном сооружении. 
Введение в строй этого объ
екта позволит поставить на 
службу сельскому хозяйству 
свыше десяти тысяч гекта
ров солончаков. На этом 
объекте максимально ис-

ций нашего времени, кото
рая все больше утверждает
ся в практике работы наших 
партийных организаций.

Все мы очень вниматель
но выслушали содержатель
ное, конкретное выступле
ние заместителя заведующе
го сельскохозяйственным от
делом Ц К  К П С С  Николая 
Петровича Руденко. Очень 
ценными представляются нам 
предложения о создании 
крупных животноводческих 
предприятий, о необходимо
сти взять по примеру пере
довых республик более ре
шительный курс на специа
лизацию и концентрацию 
производства, на смелое и

ма» Н. Джинчарадзе. Надо 
сказать, что человек он знаю
щий. квалифицированный ра
ботник. К  чести его отме
тим, что он признал крити
ку в свой адрес, и мы надеем
ся, что это поможет ему уст
ранить имеющиеся недо
статки. На нащ взгляд, тов. 
Джинчарадзе недостает мас
штабности в работе и з из
вестной мере организатор
ских способностей. Таким об
разом. необходим синтез
имеющихся у него положй- 

'■ тельных качеств и качеств, 
которые ему предстоит обре
сти. При наличии такого син
теза дело еще больше пойдет

наших молодых людей, гово
рили об ответственности ком
сомола за развитие животно
водства в республике. И ес
ли мы, товарищи, собираем
ся по-настоящему, серьезно 
решить эту проблему, под
нять эту отрасль до совре
менного уровня, то работу 
эту надо начинать с молоде
жи. Вот почему в центре на
шего внимания всегда долж
ны находиться вопросы вос
питания нашей молодежи — 
нашего будущего, нашей на
дежды.

Выступление первого сек
ретаря Сигнахского райкома 
партии В . Карумидзе являет
ся наглядным примером то-

Руководители Цекавиіири,
Министерства торговли хра
нят непонятное молчание. 
Что касается министра мяс
ной и молочной промышлен
ности Г . Дучидзе. то мы по- 
человечески, по-настоящему 
сочувствуем ему. Видимо, он 
не совсем спокойно спал се
годня, и для этого у него 
были довольно веские причи
ны; критика в его адрес бы
ла действительно очень су
ровой и острой, и мы пони
маем, что тов. Дучидзе все
рьез обеспокоен этой крити
кой. Однако никто не отри
цает того, что министерство 
проводит определенную рабо
ту , но в том-то и дело, чтона лад, а нам крайне необхо- аі

ВСе новинки т сх * решительное внедрение глав- димо у л у ч ш и т ь  работу «Груз- ^  райком партии в с лож- проводимая работа "я вн о  не-
ники. союзное министерство Ны х, наиболее прогрессивных Птицепрома*, в  этом все мы не;йши/  погодных условиях достаточна. На мой взгляд.

может бороться за большой

сти, перевода овцеводства 
на индустриальную основу, 
выведения новых, высокопро
дуктивных пород скота и 
птицы.

Однако у  нас есть и чем

вающей отрасли у .н а с  име
ются большие неиспользо
ванные резервы —  альпий
ские и субальпийские луга. 
Уж е началось строительство 
дороги к  Халде, где имеется

ботанных рекомендаций в об
ласти зоотехнии и ветери
нарии нашли широкое приме
нение в животноводстве, да
ли ожидаемый эффект.

Не менее важная и ответ
ственная сторона деятельно
сти института —  это подго
товка высококвалифиц и р о- 
ванных зоотехников и вете
ринарных врачей.

гордиться. Многие из разра- ° к°ло 1 .000 гектаров покосов
и пастбищ. Большое внима
ние уделяется и строительст
ву канатных дорог.

Начато сооружение цеха 
по производству кормовой 
муки, которое должно было 
закончиться к  первому сен
тября. Однако строительст
во объекта затягивается, и 
мы просим руководство 
«Грузсельхозтехники» завер- 

л  шить его в ближайшее вре-Овцеводство. говорит пред- мя
седатель колхоза имени Ле- с  помощью научных ра- 
нина села Сно Казрегского ботников зоотехническо-вете- 
района Д . Р .  Суджашвили, ринарного учебно-исследова- 
испокон веков было главным тельского института и Инсти- 
занятием казбегцев. И  се- ТуТа экономики и организа- 
годня в каждой третьей семье ции сельского хозяйства мы, 
казбегцев продолжается ди- говорит оратор, пришли к  
настия чабанов. выводу, что в районе перспек-

Итогом неустанного труда тивнее всего придать живот- 
наших чабанов явилось то, новодству мясное направле- 
что трудящиеся района на- ние. Для этого' уже прйнима- 
много перевыполнили зада- ются соответствующие меры.' 
ния текущей пятилетки и Но они были бы намного эф- 
взятые обязательства. На фективнее, если бы мы суме- 
первое сентября в районе бы- ли построить в Ушгульском 
ло 144 тысячи голов овец, или Бечойском совхозе ком- 
что составляет 116 процен- плекс для откорма животных 
тов пятилетнего плана. На- на 2 .000 голов.
много перевыполнено зада
ние по продаже мяса госу
дарству. На сегодня район 
не выполнил только план про
дажи государству шерсти. 

Пока еще низки продуктив-

Назрел вопрос, говорит 
оратор, о создании конструк
торскими бюро и предприя
тиями сельскохозяйственного 
машиностроения таких ма
шин, установок и механиз-

ность животноводства, каче- мов> которые можно было бы
высока ее применять в условиях высо

когорья. Иначе трудно гово
рить о переводе животновод
ства на промышленную осно
ву.

Пока еще никогда так об-
  стоятельно не говорилось о

проблемах кролиководства, 
как на этот раз, а самое глав-

ство продукции, 
себестоимость.

Все это, в первую очередь, 
обусловлено ухуд ш е и и е м 
зимних и летних пастбищ. 
Оно вызвано непосильной их
мя. Такое же положение и 
на трассе по перегону отар 
с летних на зимние пастби
щ а. по которой в течение ме
сяца чабаны гонят наполо
вину голодных овец, так как 
в течение целого года На этой

ное. никогда не придавалось’ 
серьезного значения разви- " 
тию этой отрасли- животно
водства. А  ведь она заслужи-' 
вает того, чтобы ею занима
лись всерьез, • сказал заме-трассе пасутся овцы местно- ститель у п р а в л я ю щ е го населения. Поэтому счи- г 0 р

таем целесообразным пере
гон овец в будущем произво
дить по железной дороге и 
просим ускорить решение 
этого вопроса.

а г  р арно-промышленно
торговым объеди н е н и е м  
Л . Н . Брегадзе. Интенсив
ность размножения кроликов 
позволяет в сравнительно ко
роткий срок получать боль-

Одним из основных уело- Шое количество диетического 
вни успешного развития жн- мяса, которое по калорийно- 
вотноводства является обес- ^хи стоит выше куриного, те- 
печение этой отрасли рабочей дятины и говядины. Орга- 
силои, забота о людях. Меж- ннзм человека усваивает из 
ду тем в культурно-бытовом кроличьего мяса почти 90  
оослуживании чабанов все процентов белка, в то время 
еще много недостатков, не- Как из говядины усваивается 
решенных вопросов. И их ре- лиш ь-62 процента, 
шение нельзя откладывать. Е жнропно ѵ наг к гтпанр 

Н а трибуне управляющий забива^ тд оКоло 50 м и м и ^

выделило нам автоматиче
скую насосную станцию, из
готовленную в Чехословакии. 
В  результате проделанной ра
боты уже начато освоение 
мелиорированных земель под 
кормовые культуры. Первые 
итоги утешительны, п надо 
полагать, что в скором вре
мени эти земли будут постав
лены на службу народному 
хозяйству.

Большие перспективы име
ет широкое использование ма
лой мелиорации. Основная 
суть ее состоит в том. что 
она позволяет при наимень
ших затратах в кратчайшие 
сроки обводнить определен
ные участки. В  республике 
есть ряд положительных при
меров такой работы, и в даль
нейшем следует чаще прибе
гать к этому методу.

С  заключительным еловой 
выступил первый секретарь 
Ц К  К П  Грузии Э . А . Ш е
варднадзе:

Мы можем сегодня с уве- 
р е н н о стью сказать, что 
наш пленум привлечет са
мое пристальное внимание 
всех трудящихся республи
ки, всей нашей обществен
ности. И это потому, что во
прос, обсуждаемый на пле
нуме, кровно интересует не 
только специалистов, хозяй
ственников, руководящих ра
ботников, но и самые ши
рокие массы.

Вправе ли мы сейчас, за
вершая работу пленума, вы
разить свое удовлетворение 
его итогами, ходом обсужде
ния целого комплекса как 
злободневных, так и перспек
тивных проблем развития 
животноводства республики? 
И в этом случае, думается, 
выражу наше общее мнение, 
еели скажу: да, вправе.

На это дает нам* основа
ние не только по-большеви
стски принципиальная на
правленность состоявшегося 
здесь разговора, не только 
Полная откровенность, смело 
прозвучавшие критика и са
мокритика, но и так ярко 
проявившая себя глубокая 
заинтересованность. каждого 
из выступавших товарищей 
в столь необходимом для нас 
крутом переломе в развитии 
животноводства.

Мы можем с уверенностью 
заявить, что наш партийный 
актив отлично отдает себе 
отчет в том, какое место в 
экономике республики за-

направлений в строительном 
и проектном деле, в техно
логии выращивания, откор
ма животных и ухода за ни
ми. Много внимания уделил 
тов. Руденко вопросам под
готовки и переподготовки 
кадров, и нам необходимо 
будет утвердить на бюро Ц К  
специальную схему такой 
подготовки и переподготов
ки для всех районов, в мас
штабе всей республики. Без
условно правильно был по
ставлен вопрос о более ра
зумном и рациональном ис
пользовании получае м о г о 
республикой высокопродук
тивного скота. Весьма инте
ресными представляются нам 
рекомендации по вопросам 
внедрения белорусского опы
та, существо которого со
стоит в кооп е р и р о в а -  
нии высокорентабельных и 
малорентабельных отраслей 
с одновре м е н н ы м  пере
распределением прибылей. 
Этот опыт заслуживает са
мого серьезного внимания и 
он, несомненно, должен быть 
внедрен у нас. Видимо, мы 
специально направим това
рищей в Белоруссию для бо
лее глубокого изучения это
го опыта.

Позвольте поблагодарить 
тов. Руденко за участие в 
работе нашего пленума, за 
очень хорошее выступление.

Показательно, что к во
просам повышения эффектив
ности животноводства това
рищи относятся творчески, с 
учетом местных условий, 
специфики того или иного 
района, региона. Об этом сви
детельствует, например, вы
ступление первого секретаря 
Цхакаевского райкома пар
тии В . Есванджия, который 
считает, что развитие жи
вотноводства путем резкого 
увеличения поголовья круп
ного рогатого скота совер
шенно оправдано там, где 
полностью решена задача 
улучшения его качественно
го состава. Это очень серьез
ный вопрос.

ИЛи, например, ланчхут- 
ских товарищей, от имени 
которых на пленуме высту
пил первый секретарь рай
кома О. Глонти. Уж е заго
товив в три раза больше се
нажа, чем предусматрива
лось по плану, а силоса — 
в полтора раза и обязавшись 
заготовить корма не только

крайне заинтересованы.
Точный анализ, знание 

дела, четкое представление 
перспектив характеризовали 
выступление первого секре
таря Абашского райкома пар
тии Г . Мгеладзе, который 
по-партийному честно и прнн- 
ц и п и ально рассказал об 
имеющихся недостатках и по
делился тем, как в районе 
собираются их устранить. Он 
дал обстоятельный анализ 
тех возможностей, которые 
имеются в районе для пре
вращения животноводства в 
рентабельную отрасль сель
ского хозяйства. Из выступ
ления тов. Мгеладзе видно, 
каких высоких рубежей мо
жет достичь хозяйство рай
она, партийная организация 
за очень короткий срок, ко
гда коммунисты берутся за 
дело, что называется, засу
чив рукава.

Руководители многих хо
зяйств и управлений, высту
пившие на пленуме, по-де
ловому, со знанием предме
та и специфики вопроса, опе
рируют большим фактиче
ским материалом, по-госу
дарственному подходят к де
лу. Показательны в этом от
ношении выступления на
чальника Управления Киз- 
лярскими п а с т б и щ а м и  
Г . Ониани и „ председателя 
колхоза села Сно Казбегсио- 
го района Д . Суджашвили. 
Без всяких поз, без излишне
го пафоса, с..учетом всей
сложности проблемы, . они 
предложили ряд конкретных 
мероприятий, которые, по их 
мнению, будут способство
вать повышению рентабель
ности Кизлярских пастбищ.

Отрадно отметить, что на
равне с опытными мастера
ми производства больших 
успехов добиваются у  нас 
молодые труженики сель
ского хозяйства. Хорошо, 
когда молодежь не доволь
ствуется достигнутым, дер
зает. Это видно из выступле
ния .старшего чабана кол
хоза села Пасанаури Ду- 
шетского района И. Гври- 
тишвили. Его  молодежная 
бригада достигла замечатель
ных успехов. Заслуживают 
всяческой поддержки меро
приятия по воспроизводству 
тушинской овцы, проводимые 
в этом колхозе. Этот опыт не
обходимо шире пропаганди
ровать.экономике реенушшки за- для собственных нужд, но и «  из принципиальных 

нимает животноводство сей- оказать помощь другим хо- поднятых тов. Гври-чяг и какое место емѵ не- яяйотнам  песпѵблики л ан ч- т ш  росой, м

«Грузпт и ц е п р о м а» Н . Д. 
Джинчарадзе. Вот уже не
сколько лет подряд, сказал 
он, хозяйства «Грузптицепро- 
ма* не выполняют планов как 
по производству, так и про
даже государству продукции 
птицеводства. По предвари
тельным подсчетам, невыпол
нение планов по продаже яиц 
составит около 200  миллио
нов ш тук, или пятилетний

нов кроликов. Это столько же 
мяса, сколько можно полу
чить от миллиона овец. Но, 
кроме мяса, ценность пред
ставляют и кроличьи шкур
ки, которые занимают второе 
место в общем балансе мехо
вого сырья в стране.

До 1969 года у нас в рес
публике не было ни одной 
кролиководческой фермы, В

план будет выполнен на 82 Т?м же году были построены 
процента. Птичьего мяса бу- Иумисская, Вебнисская и 
дет продано государству на дРУ™е кро ли ко во д чески е  
10 тысяч тонн меньше, чем Фермы. Себестоимость цент- 
предусматривалось пятилет- ” ®Ра. продукции на них в 
ним заданием. Причин тако- 19 (4  году составила 320 руб- 
го провала несколько. Одна лей ПРИ сдаточной цене 387
из них заключается в непра
вильном планировании нара
щивания мощностей.

В  течение девятой пяти
летки предполагалось постро
ить и сдать в эксплуатацию

вить мероприятия, направлен- общеи мощностью 1 0  мил- НК1Р н я  ѵ к п ѵ п н ( і н „ р  гѵш ргткѵ- 
ЛИОНОВ мясных цыплят в  год,

рублей. Таким образом, чи
стая прибыль на каждый 
центнер продукции составила 
67 рублей. Однако широкого 
распространения кроликовод
ство в республике не полу
чило. Необходимо осущест-

фактически введено в строй 
лишь на 6  миллионов цып
лят. Планировалось расши
рение и строительство пти
цефабрик яичного направле
ния общей мощностью 800 
тысяч кур-несушек, однако 
дополнительных мощностей 
введено лишь на 400 тысяч. 
Практика сдачи в эксплуа
тацию незаконченных объек
тов продолжается и сегодня.

ные на укрупнение сущ еству
ющих мелких кролиководче
ских хозяйств и создание 
крупных ферм с комплексной 
механизацией трудоемких 
процессов.

Н а пленуме, отметил ми
нистр мелиорации и водного 
хозяйства Грузинской С С Р  
Г . С . Кобулия, говорилось о 
серьезных недостатках в раз
витии животноводства в рес
публике. проанализированы

печит подъем этой важной 
отрасли сельского хозяйства. 
В  ряду этих мер есть те . ко
торые связаны с мелиораци
ей земель, обводнением, осу
шением и другими работами.

Никто не сомневается в

Так . Гамарджвебская птице- их причины, намечены меры, 
фабрика вступила в строй ЬІ̂
без санкции представителя 
нашей организации, лишь в 
мае удалось закончить мон
тажные и пуско-наладочные 
работы.

Ряд серьезных упущений в 
техническом проектировании 
допущен институтом «Грѵ8- том- что необходима плано- 
гипросельстрой*. Фактиче- меРная Работа по устройству 
скал мощность введенных в окультуренных поливных па- 
строй птицефабрик меньше стбищ. что оешение этого во- 
проектной на 170 тысяч пти- пР<*а во многом будет содей- 
цемест. что равносильно фаб- ствовать развитию животно- 
рике на 120 тысяч кѵр-несѵ- водства. Поэтому данному всь 
т е к . или производству 20  просу уделяется большое 
миллионов яиц. внимание В  Десятой пяти-, ,  _ летке предусмотрено обору-Мы принимаем меры для дование 14 тысяч гектаров 
организации в хозяйствах не- орошаемых пастбищ. Эта ра- 
хов по доработке кормов. Это бота уже начата, но идет мед-

час и какое место ему не
обходимо занимать в даль
нейшем.

О глубокой заинтересован
ности широких масс населе
ния в успешном решении 
проблем дальнейшего разви
тия животноводства свиде
тельствуют сотни писем, за
мечаний и рекомендаций, по
ступивших в связи с нынеш
ним пленумом в Централь
ный Комитет Компартии Гру
зии и редакции республи
канских газет.

Эти предложения, доклад 
Центрального Комитета по 
данным пленума, выступле
ния товарищей были направ
лены к единой цели — про
анализировать причины край
не неблагополучного поло
жения, сложившегося в жи
вотноводе т в е республики, 
проложить наиболее эффек
тивные пути преодоления до
пущенного отставания, оп
ределить масштабные, гло
бальные задачи подъема 
этой отрасли животноводст
ва и увлечь, воодушевить 
коммунистов, весь наш на
род на решение этих задач, 
наметить рубежи как на бли
жайшее будущее, так и на 
более отдаленную перспек
тиву. Думается, что в целом 
эта цель нами достигнута.

Одним словом, мы мо
жем с удовлет в о р е н и е м  
сказать, что наш партий
ный актив пришел к дан
ному пленуму морал ь н о - 
политически и психологиче
ски вполне подготовленным, 
с хорошим настроением, с 
большим желанием и твер
дым намерением выправить 
положение дел в животновод
стве, добиться решительно
го преодоления создавшего
ся на протяжении ряда лет 
отставания.

Мне особенно хочется под
черкнуть тот дух критики, а 
главное, самокритики, кото
рый царил на нашем плену
ме. Мы придаем этому боль
шое значение. Уметь видеть 
свои недостатки — это под
линно коммунистич е с к а я 
черта, и в ней заключен за
лог того, что эти недостатки 
будут устранены, что люди 
найдут в себе силы выйти 
из трудного положения.

Вот это отсутствие само
успокоенности, стремление к 
новым, все более высоким 
рубежам — одна из наибо
лее примечательных тенден-

зяйствам республики, ланч 
хутцы  не довольствуются до
стигнутым. И показательно, 
что выступление тов. Глон
ти  не превратилось в пере
чень достигнутых трудящи
мися района успехов, а со
держало анализ все еще 
неиспользованных резервов 
производства.

Характерно, что многие 
руководители хозяйств, ра
ботники партийных и совет
ских органов относятся по- 
настоящему творчески к  во
просам дальнейшего повы
шения рентабельности и эф
фективности различных от
раслей сельского хозяйства в 
тех или иных районах с уче
том их особенностей. Это 
видно, например, из выступ
ления директора Муганлой- 
ского специализированного 
совхоза Марнеѵльского рай
она Н . Синджиашвили.

Отрадно, что сегодня на
ши партийные работники 
проявляют большую компе
тентность в сложных хозяй
ственных вопросах, уверенно 
разбираются в них, умело 
оперируют различными эко
номическими данными. В  
этом отношении показатель
но, например, выступление 
первого секретаря Ахалка- 
лакского райкома партии 
А . Мовсесяна, который, ка
саясь вопроса резервов про
изводства, дал сжатый, но 
очень емкий и убедительный 
анализ возможностей повы
шения эффективности жи
вотноводства в районе.

Компетентность, знание 
дела характеризовали, на 
наш взгляд, и выступле
ние заместителя управляю
щего аграрно-промышленно
торговым объед и н е н и е м 
Л . Брегадзе, который поднял 
очень интересные вопросы 
развития кролиководства. Об
ратите внимание, ведь это 
сравнительно молодой чело
век, молодой коммунист, 
впервые присутствует и вы
ступает на нашем пленуме, 
но какая убежденность в воз
можности достижения по
ставленной цели прозвучала 
в его словах. Если такие то
варищи возьмутся за дело 
подъема животноводства в 
республике, то можно с уве
ренностью сказать, что мы 
сможем добиться серьезного 
успеха.

Выступил на пленуме уп
равляющий «Грузптицепро-

тишвили, это вопрос об уст
ройстве трасс для перегона 
овец. Вопрос этот заслужи
вает' самого серье з н о г о 
внимания, и он, видимо, вол
нует многих, потому что его 
поднимали, например, в бе
седе с нами и чабаны на лет
них пастбищах в Мта-Туше- 
ти . Поскольку это такой на
болевший вопрос для нашего 
овцеводства, нам, пожалуй, 
целесообразно было бы рас
смотреть его на заседании 
бюро Ц К.

С болью в сердце сказал 
тов. Гврнтишвили о том» .4X0 
руководящие работники мно
го обещают и мало делают, 
имея в виду обеспечение ча
банов спецодеждой, качество 
этой спецодежды. К  сожале
нию, этот вопрос не впервые 
поднимается на наших пле
нумах. Видимо, нам надо бу
дет поручить Комитету на-т 
родного контроля вниматель
но разобраться в этом деле, 
докопаться до истинных при
чин такого положения и при
звать к порядку тех , кто вы
пускает недоброкачественную 
продукцию для чабанов. По
жалуй. полезно будет уст
роить встречу чабанов с ру
ководителями предприятий, 
выпускающих такую недоб
рокачественную продукцию 
для чабанов. При этом надо, 
чтобы эта встреча произошла 
не в Тбилиси, а на Кизляр
ских пастбищах, и не летом, 
а в самый разгар зимовки 
скота.

Замечательная, прекрасная 
у  нас молодежь. В  этом мы 
убедились еще раз в дни ра
боты Пленума. Сколько энту
зиазма, сколько юношеского 
порыва, какой неиссякаемый 
источник энергии бьет клю
чом в их патриотических Де
лах, в их повседневном, под
час нелегком труде, в их по
мыслах и планах. Мы с боль
шим интересом выслушали 
выступления первого секре
таря Ц К  комсомола Грузии 
Ж . Ш артава и студента Гру
зинского сельскохозяйствен
ного института Б . Хомасурч- 
дзе. Они очень правильно 
ставят вопрос о необходимо
сти все больше совершен
ствовать и улучшать работу 
с молодежью, проявлять за
боту о молодом советском 
человеке, о молодом специа
листе, выразили свою тревогу 
в связи с большой миграцией

урожай, как люди в этом 
районе тесно сплотились во
круг районной парторганиза
ции и успешно решают за
дачи. стоящие перед ней.

Очень правильно поставил 
вопрос о серьезных пороках 
планирования, о недостатках 
в деятельности треста птице
водческих хозяйств первый 
секретарь Самтредского рай
кома партии Й . Рухадзе. В  
его выступлении ярко обрисо
вана та большая работа, про
водимая районным комитетом 
партии, который шаг за ша
гом преодолевает консерва
тизм, косность, тот психоло
гический барьер, созданный 
в прошлом вокруг животно
водства.

Ряд выступавших на пле
нуме, в том числе первый 
секретарь Зугдидского райко
ма партии И . Тодуа, выска
зал свои претензии к  проект
ным организациям. Критиче
ские замечания в адрес про
ектировщиков, работающих 
для нужд сельского хозяй
ства, за последнее время 
слышатся все чаще. Дело, 
конечно, не в том, что они 
стали работать хуже. Объяс
няется это другим: вошервых, 
сейчас уногие убедились, что 
критика приносит определен
ные результаты , во-вторых, 
труженики села, анализируя 
состояние дел в своих хозяй
ствах, занимаясь перспектив
ным планированием, не мог
ли не затронуть вопросов 
уровня и качества проекти
рований, в частности, жи
вотноводческих помещений.
И выяснилось, что в этом 
деле очень много недостат
ков, неувязок, даже рути
нерства. Проектные органи
зации нередко работают по 
старинке, проявляют консер
ватизм, неумение использо
вать современные достиже
ния науки и техники, опыт 
лучших. Большинство упре
ков в их адрес, думается, 
справедливо. В  этом случае 
мы обращаемся к Госстрою 
республики и Госкомитету 
по науке и технике: в деле 
проектирования объектов для 
сельского хозяйства, и не в 
последнюю очередь объектов 
животноводства, настало вре
мя навести порядок.

Поскольку речь зашла о 
сельском строительстве, на
до сказать, что создание но
вых животноводческих ком
плексов, строительство круп
ных птицефабрик является 
магистральным путем про
гресса животноводства. Об 
этом говорил в своем вы
ступлении министр сельского 
строительства И. Харатишви- 
ли . Заслуживают внимания 
высказанные сельскими стро
ителями соображения по 
поводу дальнейшего совер
шенствования вопроса пла
нирования. И. Харатишвили, 
в частности, внес ценное 
предложение планировать 
строительство не отдельных 
объектов, а единых крупных 
комплексов. Это поможет 
сконцентрировать материаль
ные и трудовые ресурсы, из
бежать распыления средств и, 
в конечном счете, ускорить от
дачу от капиталовложений. 
Чувствуется, что у наших 
сельских строителей повы
шается ответственность за 
состояние дел в животновод
стве.

Единство слова и дела — 
неотъемлемая черта комму
нистов, наше уставное тре
бование. И правы те това
рищи, которые проявляют 
нетерпимость к фактам нару
шения этого единства, осо
бенно когда речь идет об ис
кажении направления хозяй
ственной политики. Мы пол
ностью разделяем искреннее 
негодование выступившего 
здесь первого секретаря Го- 
рийского райкома партии 
А . Кавсадзе. который спра
ведливо считает, что от мно
гократного повторения слов 
«специализация* и «концент
рация» эти процессы вовсе 
не протекают быстрее. Мы 
должны не только уметь 
ставить проблемы, но и все
мерно добиваться и х реше
ния.

Тов. Кавсадзе. так же как 
и начальник сельхозуправле- 
ния Цителцкаройского района 
И. Хуцураули , помимо всех 
остальных вопросов, со всей 
остротой, со всей принципи
альностью ставили вопрос о 
крупных недостатках в си
стемах заготовок, перера
ботки и реализации сельско
хозяйственных продуктов. 

Откровенно говоря, мы 
ждали. что руководители 
этих органов попросят слова 
и дадут соответствующее 
разъяснение. Но такого, к 
сожалению, не произошло.

достаточна, 
из виду упускается одно 
немаловажное обстоятельст
во. и вам надо учесть его.

Наше Министерство мяс
ной и молочной промышлен
ности, а соответственно й 
союзное министерство долж
ны понять ту  особенность, 
что в значительной мере мы 
являемся республикой горно
го животноводства, и в усло
виях горного животноводства 
трудно иметь твердые гра
фики. Поймите правильно, 
товарищи: в условиях горно
го животноводства, когда от
корм большого количества 
крупного рогатого скота и 
основного состава овцепого- 
ловья происходит на летних 
высокогорных пастбищах, 
трудно избежать сезонности 
в переработке продуктов жи
вотноводства, и с этим не мо
жет не считаться наша мясо
молочная промышленность. 
Значит, искусство руковод
ства заключается в том, что
бы учитывать в своей прак
тической работе эту  особен
ность, а не выдвигать ее по
стоянно в качестве объектив
ной причины недостатков в 
работе данного министер
ства. . .

Могу сообщить пленуму, 
что кое-какие факты , отдель
ные .., сигналы, поступившие 
раньше в Ц К  и говорящие о 
безответственности, царящей 
в-сфере заготовки и реализа
ции продуктов животновод
ства^ по нашему поручению 
были проверены Комитетом 
народного контроля, и .то , о 
чем товарищи доложили нам, 
вызывает серьезную тревогу. 
Бюро Ц К  специально рас
смотрит результаты провер
ки. после чего будут приня
ты соответствующие меры.

Сегодня, когда без совре
менной техники немыслим 
прогресс ни одной отрасли 
народного хозяйства, высту
пающие здесь товарищи пра
вильно ставят вопрос о необ
ходимости принять неотлож
ные меры по повышению тех
нического уровня животно
водства, в частности, при за
готовке кормов, на пастби
щ ах. В  это,м смысле интерес 
представляет выступление 
председателя исполкома Ме- 
стийского районного Совета 
депутатов трудящ ихся М. Уш- 
хвани. Местийский район ти
пичен для грузинского вы
сокогорья, в котором живот
новодство является основной 
отраслью. И эта отрасль 
ведется здесь экстенсивно, 
богатые возможности для 
производства продуктов жи
вотноводства, особенно мяса, 
используются очень плохо. 
Альпийские и субальпийские 
пастбища или малопродук
тивны, или недоступны. И 
действительно, за счет стро
ительства недорогих канат
ных и обычных дорог, улуч
шения природных сенокосов 
и пастбищ можно резко уве
личить базу и соответствен-. - 
но поднять производство ЖИт._ 
вотноводческих продуктов.

За  последние годы в раз
витие производственно-тех
нической базы на селе вложе
но достаточно много средств. 
Особенно большую роль в 
этом деле играет республи
канское объединение «Гр>з- 
сельхозтехника», которое ока
зывает многие виды техниче
ских услуг колхозам и совхо
зам. . Предприятия и органи
зации «Грузсельхозтех н и *  
ки* с каждым годом увели
чивают объем и номенклату
ру работ, в частности, по ме
ханизации животноводческих 
ферм. Однако, как видно из 
выступления председателя 
этого объединения Д . Сари- 
швили, эксплуатация техни
ки пока еще не везде стоит 
на должной высоте. Само
критичность выступления 
тов. Саришвили позволяет 
рассчитывать на то , что эти 
вопросы будут в скором вре
мени решены положительно.

Развитие животноводства 
в курортной зоне республики 
имеет свои особенности, и об 
этом совершенно правильно 
говорил в своем выступлении 
первый секретарь Абхазско
го обкома партии В . Хинтба. 
Он остро и вполне справед
ливо критиковал республи
канские органы и руковод
ство автономной республики 
за неколлеги*льность, неком
петентность. Заслуж и в а 6 т 
внимания поднятый им во
прос дальнейшего развития 
козоводства, думается, что 
нам следует хорошо изучить 
его.

О необходимости преодо
леть так называемые геогра
фические барьеры совершен
но правильно говорил первый

(Окончание н а 4 -й  стр .).

14 сентября 1975 г. О «ЗАРЯ ВОСТОКА» •  3  СТР.



X V III  П Л Е Н У М  Ц К  К О М П А Р Т И И  Г Р У З И И

ПРЕОДОЛЕЕМ ОТСТАВАНИЕ В ЖИВОТНОВОДСТВЕ, 
Д О Б Ь Е М С Я  Е Г О  М О Щ Н О Г О  П О Д Ъ Е М А !

О К О Н Ч А Н И Е .

секретарь Аджарского обко
ма партии В . Папунидзе, что 
безусловно поможет рацио
нально, комплексно исполь
зовать и разумно распреде
лить трудовые, земельные и 
кормовые ресурсы. Речь 
идет о возможности коопери
рования хозяйств горных 
районов с  хозяйствами, рас
положенными в низменных 
районах, и создания на этой 
основе межрайонного объеди
нения.

Выступление мини с т  р а 
сельского хозяйства Н . Чита- 
нава на пленуме еще раз 
подтвердило наш у оценку и 
наше мнение о том. что это 
министерство серьезно взя
лось за дело. Особенно за
служивают поддержки пред
ложения тов. Читанава в от
ношении повышения урожай
ности пожнивных и промежу
точных культур , получения 
двух урожаев и другие под
нятые им вопросы.

Такова общая положитель
ная оценка выступлений то
варищей в прениях. А . если 
говорить о недостатках на
ш их прений, то один из са
м ы х больших из них — это 
некоторое отсутствие кон
кретности в определении за
дач. стоящих перед отдель
ными районами, колхозами, 
совхозами. Мы ждали, что 
эти задачи будут определе
ны не в общем и целом, а в 
тоннах, килограммах, кормо
вых единицах. Н о  товарищи 
проявляют известную осто
рожность, нерешительность в 
огласке цифровых показате
лей. Происходит это  по двум 
причинам. В  одном случае 
некоторые товарищи недо
статочно глубоко изучили 
возможности своих хозяйств, 
а в другом случае — это 
проявление перестраховки: 
назовешь цифру, не осилишь 
этот рубеж, а потом с тебя 
спросят, придется отвечать.

Товарищи!
Сегодня на пленуме мы 

говорили и о перспективных 
проблемах, и те х , которые 
требуют неотложного реше
ния. Речь идет о том, чтобы 
в кратчайшие сроки осуще
ствить комплекс мероприя
тий, который обеспечил бы 
успешное проведение нынеш
ней зимовки скота. А  для 
этого необходимо оперативно 
мобилизовать резервы и воз
можности накопления кор
мов, имеющиеся в каждом 
районе, колхозе и совхозе.

Центральный Комитет Ком
партии Грузии и Совет Ми
нистров республики наметили 
конкретные меры по обеспе
чению нормальной зимовки 
общественного скота. Как  
здесь уже было сказано, в 
республике положение с под
готовкой к  зимовке скота 
сложилось очень сложное. 
Из-за небывалой по продол
жительности засухи в ряде 
районов Восточной Грузии 
почти полностью погибли по
севы кукурузы . Н а  больших 
площадях не взошли пожнив
ные посевы. Не дали ожидае
мого урожая посевы однолет
них и многолетних трав. В  
отличие от предыдущих лет 
в республику не завозятся 
грубые корма из других 
краев и областей. Нет траво
стоя на зимних пастбищах 
в Кизлярских степях и в 
Ш ираки. Положение ослож
няется и тем, что при мень
шем валовом сборе мы сдаем 
в этом году государству на

30 тысяч тонн больше зернаі'
Кроме того, из-за общего 

затруднения с кормами в 
стране фонды комбиниро
ванных кормов для нашей 
республики, по-видимому, бу
дут сокращены.

Для того, чтобы иметь 
полную картину масштаба 
предстоящих работ по обес
печению нормальной зимов
ки общественного скота, при
ведем основные данные о на
личии поголовья скота и пти
цы и балансе кормов, подго
товленные специалис т  а м и 
Министерства сельского хо
зяйства республики.

В  нынешнюю зиму в обще
ственных хозяйствах будет 
содержаться около 670 ты
сяч голов крупного рогатого 
скота, в том числе 180 ты 
сяч коров, 1 .400 тысяч го
лов овец (из них на Кизляр
ских зимних пастбищах — 
500 ты сяч), 235 тысяч сви
ней и более 5 миллионов 
птиц всех возрастов. Для 
обеспечения всего этого по
головья скота и птицы кор
мами планом предусматрива
ется заготовка более 1.100 
тысяч тонн грубых кормов, 
в том числе сена —  390 ты 
сяч тонн, сенажа —  400 ты 
сяч тонн; сочных кормов 
должно быть заготовлено 893 
тысячи тонн, в том числе си
лоса — 750 тысяч тонн. В  
целом же предусмотрено на
копить, как минимум, более
1 миллиона тонн кормовых 
единиц.

Анализ этих цифр пока
зывает, что даже с учетом 
концентрированных ■ кормов 
из госресурсов в среднем 
одна условная голова обес
печивается всего 8  кормовы
ми единицами в сутки . Но 
сложившееся положение с 
заготовкой кормов из-за тя
желых погодных условий ны
нешнего года, а  также в свя
зи с передержкой дополни
тельного поголовья скота, ко
торая потребует выделения 
не менее 100 тысяч тонн кор
мовых единиц, приведет к то
му, что этот показатель бу
дет снижен минимум на 1 —
2 кормовые единицы. При
чем оставляет желать много 
лучшего и качество заготав- 
ляемых кормов.

Как видите, товарищи, по
ложение с зимовкой общест
венного скота далеко не бла
гополучно. Мы не должны 
упрощать эту  проблему. Зи
ма будет суровой и продол
жительной, к этому мы долж
ны быть готовы.

В  такой напряженной си
туации всем нам —  работ
никам партийных, советских, 
сельскохозяйственных орга
нов, каждому коммунисту и 
комсомольцу, каждому спе
циалисту и труженику сель
ского хозяйства —  необхо
димо создать такую  общест
венно-политическую обста
новку, принять такие меры, 
я бы сказал, чрезвычайного 
характера, чтобы с  честью 
выйти из этого положения.

Справедливости ради надо 
отметить, что по количеству 
заготовленных кормов мы 
подходим к началу нынеш
ней зимовки в общем-то луч
ше подготовленными, чем 
когда-либо. На 1 сентября в 
колхозах и совхозах числит
ся больше скота и птицы, 
чем на тот же период про
шлого года, возросла про
дуктивность животных и 
птицы. Особенно много нако
пили сена, сенажа и других 
грубых кормов Гардабанский, 
Гурджаанский, Цителцкарой- 
ский, Сигнахский, Хашур-

ский, Марнеульский, Ади- 
генский, Ахалкалакский, Го- 
рийский, Тержольский, Ма
яковский, Ванский и другие 
районы.

Вместе с тем отнюдь не 
повсеместно проявляется 
должная озабоченность в свя
зи с создавшимся положе
нием. Видимо, руководители 
некоторых районов, колхозов 
и совхозов никак не могут 
отрешиться от иждивенче
ских настроений, они при
выкли к тому, что ежегодно 
получают из государственных 
ресурсов грубые и концент
рированные корма, и не 
считают нужным проявлять 
заботу о накоплении кормов 
собственного производства. 
Чем же иным можно объяс
нить, что к 8 сентября оста
лась незаскирдованной и не- 
вывезенной солома с площа
ди почти 11 тысяч гектаров? 
В  Богдановском районе план 
вывоза соломы выполнен 
лишь на 50  процентов, в 
Цалкском — на 80 процен
тов, Адигенском — на 79 
процентов, Юго-Осетии — 
на 76  процентов.

По положению на 8 сен
тября, всего на 13 процен
тов выполнили заготовку се
на хозяйства Хобского рай
она, на 22  процента — Цха- 
каевского района, на 24 про
цента—Махарадзевского рай
она, на 27 процентов—Зугдид- 
ского района. Несмотря на 
то, что большинство райо
нов успешно справляется с 
планами закладки сенажа, 
отстающие районы есть и в 
этом деле. Это в первую 
очередь касается Махара
дзевского района (36 про
центов выполнения), Лаго- 
дехского района (44 процен
та ), Аджарской А С С Р  (50 
процентов). Абхазской А С С Р  
(51 процент).

Положение настоятельно 
диктует, чтобы для создания 
запасов грубых, сочных и 
других кормов на местах ис
пользовались все, самые ма
лейшие возможности, приво
дились в действие все резер
вы, все ресурсы. Ни один ко
лосок, ни один стебель ку
курузы не должны быть 
оставлены в поле, ни один 
клочок покрытой травой зем
ли не должен оставаться 
нескошенным.

По возвращении домой ру
ководители районов должны 
еще раз пересмотреть наме
ченные мероприятия и изы
скать новые возможности на
копления фуража. Нужно ши
роко проводить заготовку 
кормов на лесных участках, 
в оврагах и на обочинах, по
всеместно заготавливать ве
точный корм, отходы ово
щеводства. В  дело следует 
пустить корзинки подсолнеч
ника, стебли кукурузы!

Для прокорма свиней мож
но и нужно использовать 
лесные массивы, богатые 
желудями, буковым орехом, 
дикорастущими грушами, яб
локами и т . д . Такая воз
можность есть у многих рай
онов, максимальное же ее ис
пользование позволит не толь
ко сохранить поголовье сви
ней, но и откормить их. В  
этом деле надо брать пример 
с хозяйств Ахметского рай
она, которые решили содер
жать 5 ,5  тысячи свиней в 
буковом лесу на подножном 
корму с  октября нынеш
него года до февраля буду
щего года, что даст воз
можность сэконо м и т ь до 
2 .000  тонн комбикормов.

Необходимо усилить уход 
за посевами турнепса и рап

са, чтобы уже осенью взять 
хороший первый урожай кор
неплодов н использовать их 
в силосовании с кукурузной
чалой.

Районы Западной Грузии 
наметили посеять нынешней 
осенью как промежуточную 
культуру овес на площади 
22 тысячи гектаров. Теперь 
же руководителям некото
рых районов стоит подумать 
о возможности еще большего 
увеличения • площадей посе
вов промежуточных культур. 
Это очень важный вопрос, и 
надо со всей серьезностью 
взяться за его решение.

В  районах Восточной Гру
зии решено засеять возле 
животноводческих ферм ози
мые колосовые на площади 
25—30 тысяч гектаров. При
чем желательно, если есть 
возможность, сеять эти куль
туры в смеси с озимой викой 
или зимующим горохом с 
целью увеличения белковых 
ресурсов.

У  нас, товарищи, немало 
резервов производства и на
копления грубых кормов, 
причем их не особенно труд
но выявить, если повсемест
но будет проявлен хозяй
ский подход к делу. Так , 
всем известно, что у нас стеб
ли кукурузы , как правило, 
при уборке урожая среза
ются на-.уровне где-то око
ло: метра. Если же в колхо
зах и совхозах кукурузу бу
дут срезать на корню, то 
только это мероприятие даст 
прирост производства чалы 
на 100 тысяч тонн. При этом 
нужно подумать і и о перера
ботке и правильном исполь
зовании всей этой массы кор
мов.

«Грузсельхозтехника» обя
зана помочь хозяйствам в ме
ханизации измельчения и под
готовки к скармливанию ча
лы кукурузы  и соломы коло
совых зерновых. Иначе ника
кого эффекта от увеличе
ния массы чалы мы не по
лучим.

Мы уже говорили о необ
ходимости сбора отходов 
сельскохозяйственного про
изводства, легкой, пищевой, 
мясной и молочной промыш
ленности. И это также надо 
делать сейчас, немедленно, 
не теряя ни одного дня.

К  общей работе должны 
поскорее, подключиться и на
ши ученые. Им следует не
медленно приступить к раз
работке технологии сушки и 
хранения отходов овощевод
ства и консервной промыш
ленности. а также рекомен
даций по добавке их к гру
бым кормам при силосова
нии.

В  оставшееся до стойлово
го периода время необходи
мо привести в порядок кор
моцеха и кормокухни, смон
тировать все имеющееся, но 
еще не установленное обору
дование,’  приспособить раз
личные механизмы к измель
чению, запариванию и обога
щению кормов.

Райкомам партии и рай
исполкомам надо тщательно 
проанализировать баланс зер
новых культур с таким рас
четом, чтобы выделить на 
фуражные цели больше зер
на, чем в прошлом году. Осо
бенно это касается районов 
Западной Грузии, где выра
щен хороший урожай куку
рузы.

У  тружеников нашей рес
публики сложилась хорошая 
традиция: помогать друг дру
гу  в трудную минуту. В  про
шлом году, например, когда 
сильная засуха охватила 
районы Месхет-Джавахетии,

все пришли им на помощь, 
поделились кормами, и скот 
благодаря этому успешно пе
резимовал. Сейчас в наибо
лее трудном положении ока
зались животноводы тех рай
онов, которые зимой содер
жат овец на Кизлярских па
стбищах. Помочь Нашим ча
банам — дело чести всех 
районов республики.

Радует нас то обстоя
тельство, что помочь кизляр- 
ским овцеводам в з я л и с ь  
Ланчхутский, Зугдидский, 
Хобский районы, которые 
сами раньше завозили корма 
в большом количестве. Вот 
что значит уметь изыскивать 
внутренние резервы и умело 
их использовать!

Большую работу пред
стоит выполнить нашим стро- 
италям. Они должны отре
монтировать имеющиеся по
стройки и выстроить в бли
жайшее время легкие поме
щения для сверхпланового 
поголовья.

Таковы наши насущные, 
первоочередные ^задачи по 
подготовке и успешному про
ведению, зимовки скота.

Товарищи! Сейчас, когда 
научно-техническая р е в о - 
люция стала реальностью, 
неизмеримо возросло значе- 
ние новейшей оперативной 
информации о достижениях 
современной науки и передо
вой практики. Вряд ли кто 
может всерьез утверждать, 
что без такой информации 
возможно руководить отрас
лью. Между тем у нас это 
дело поставлено из рук вон 
плохо., В  выступлениях • то
варищей на пленуме чувст
вовалось, что работники на 
местах испытывают инфор
мационный голод, острую 
нехватку специальной лите
ратуры на русском, грузин
ском и других языках, по
собий, рекомендаций и дру
гих наставлений по живот
новодству.

Главное управление науки 
и пропаганды Министерства 
сельского хозяйства. Госу
дарственный комитет Совета 
Министров Грузинской С С Р  
по науке и технике и его Ин
ститут научно-технической 
информации и технико-эко
номических исследований со
вершенно не обеспокоены 
тем, доходят ли их инфор
мация до тех, кому она 
предназначена, —  до колхо
зов и совхозов, до животно
водческих ферм.

Эффективной формой по
вышения уровня информиро
ванности наших руководящих 
работников и специалистов 
явились поездки в передо
вые хозяйства союзных рес
публик и Германскую Демо- 
кратичес к у ю  Республику. 
Эти поездки, безусловно, 
расширили кругозор наших 
секретарей райкомов партии 
и хозяйственников, застави
ли их совершенно по-новому 
взглянуть на формы и мето
ды ведения животноводства. 
Такая практика будет про
должена.

Но у нас нет возможности 
распространить эту форму 
информации на всех, на каж
дого животновода. Партий
ным, советским, сельскохо
зяйственным органам уже 
сейчас необходимо глубоко 
подумать над тем, чтобы в 
каждом районе было одно хо
зяйство, в котором образцово 
велось бы животноводство, с 
учетом современных требо
ваний решались бы вопро
сы кормопроизводства, ме
ханизации и автоматизации 
трудоемких процессов. Н уж
но ли кого-либо убеждать.

что эти образцовые хозяйст
ва, широкое ознакомление с 
опытом их работы заставят 
призадуматься руководите
лей и специалистов отстаю
щих хозяйств, помогут им в 
решении вопросов развития 
животноводства с учетом со
временных требований.

Решение серьезных про
блем резкого подъема жи- 

. вотновод с т  в а республики 
требует отработки целого ря
да вопросов развития этой 
отрасли в масштабе района.
К  ним относятся организа
ция крупных межхозяйствен- 
ных откормочных пунктов, 

.постановка дела по выращи
ванию ремонтного молодняка 
и др. Поэтому крайне необ
ходимо в республике иметь 
один образцово-показатель
ный район по животновод
ству.
• Министерству сельского 
хозяйства следует, не откла
дывая дела с подбором рай
она, разработать комплекс 
мероприятий, который обес
печил бы внедрение в рай
оне всего нового, что имеет
ся в животноводстве, ком
плексную механизацию от
расли, перевод ее на про
мышленную основу.

Когда мы говорим о необ
ходимости пропаганды пере
дового опыта, то, естест
венно, имеем в виду достиже
ния не только, целых хо
зяйств, но и отдельных работ
ников. Животноводов, доби
вающихся высоких резуль
татов, ѵ нас в республике не
мало. Но о них даже в пре
делах одного района чаще 
всего знают по цифрам, сви
детельствующим об успехах. 
Деловой же. конкретный опыт 
остается практически совер
шенно неизвестным тем, ко
му стоило бы поучиться у  пе
редовиков.

Разве не заслуживает изу
чения и распространения 
опыт таких замечательных 
мастеров своего дела, как вы
ступившая на пленуме дояр
ка Гагрского племенного сов
хоза Т . Улезько. Мы здесь 
слышали ее «секреты». Она 
их ни от кого не скрывает. 
Так  почему же ее опыт не 
становится всеобщим досто
янием, почему на нем не уча
тся те. кто в равных с пере
довиком условиях даже близ
ко не подходит к взятым ею 
рубежам?

Все мы с большим внима
нием слушали выступление 
тов. Улезько, испытывая к 
ней чувство глубокого уваже
ния. И дело здесь не только 
в том. что она надаивает свы
ше 5.000 килограммов моло
ка от каждой фуражной ко
ровы. Обращает на себя вни
мание. как свободно она раз
бирается в вопросах зоотех
ники. ветеринарии, как глубо
ки ее познания в инженерном 
деле, агрохимии, мелиора
ции, в других областях нау
ки.

Выступление передовой до
ярки говорит о том, что в се
годняшней ситуации разно
сторонние комплексные зна
ния нужны не только круп
ным руководителям и специа
листам. но и рядовым дояр
кам. механизаторам, чаба
нам. людям других массовых 
профессий. Это важнейшее 
требование времени, ибо без 
таких глубоких знаний у 
всей массы работающих в 
животноводстве, все наши 
разговоры и все наши призы
вы о переходе животноводст
ва на промышленную основу 
останутся пустыми фразами,

ничего не значащими слова
ми.

О системе подготовки и 
переподготовки всех тех. кто 
работает в животноводстве, 
подробно говорил ректор 
Грузинского зоотехническо- 
ветеринарного учебно-иссле
довательского и н с т  и т  ута 
Г . Агладзе. Хотелось бы от
метить, что в его выступле
нии содержалась ясная, чет
кая программа улучшения 
всей деятельности института, 
и это нас радует. Видно, что 
за весьма короткий срок тов. 
Агладзе неплохо разобрался 
в деле.

От нашего ученого мира на 
пленуме выступил также ди
ректор Научно-исследова
тельского института эконо
мики и организации сельско
го хозяйства П. Ж генти, ко
торый сказал, что он ожидал 
более суровой критики в 
свой адрес, в адрес институ
та. Испытывая глубокое ува
жение к нашему маститому 
ученому, я это говорю совер
шенно искренне, я не могу 
не пойти навстречу его по
желаниям. и чтобы у  него не 
осталось чувства неудовле
творенности, должен сказать 
следующее. Институт, воз
главляемый Петррм Макси
мовичем, сыграл не второ
степенную роль в теоретиче
ском обосновании и утверж
дении того мнения, что в Гру
зинской республике нет соот
ветствующей базы и основа
ний для большого животно
водства.

Профессор и здесь опери
ровал ' цифрами,' касающими
ся плотности скота, и дру
гими давно известными кате
гориями. И . поскольку он сам 
вновь поднимает вопрос о 
плотности, скажем, что по 
плотности поголовья круп
ного рогатого скота Грузин
ская С С Р  не является са
мой насыщенной. В  1973 го
ду плотность скота в расче
те на 100 га сельхозугодий 
во всех категориях хозяйств 
была выше, чем в Грузии: на 
Украине— 54, Белоруссии— 
61 , Литве — 56. Армении — 
55 и Эстонии — 51.

Все это мы говорим к то
му. что наши ученые долж
ны нам серьезно помочь. И 
эта помощь должна выра
жаться не в обосновании эко
номических закономерностей 
нашего отставания в области 
животноводства, а в изыска
нии дополнительных резер
вов и ресурсов с целью уве
личения производства про
дуктов животноводства. На 
это в первую очередь дол
жны быть направлены их 
усилия.

Научно - производственная 
интеграция, т . е. соединение 
теоретических знаний и прак
тического опыта, образно го
воря. должна происходить 
прежде всего в умах людей, 
при их подготовке в школах, 
техникумах и вузах, при пе
реподготовке на курсах, на
конец, повседневно, в про
цессе работы. Эта мысль 
проходила красной нитью в 
выступлении первого секре
таря Юго-Осетинского обкома 
партии Ф . Санакоева. Важ
ной составной частью аграр
ной политики партии являет
ся проведение целой систе
мы мероприятий социального 
характера, направленных на 
сближение деревни и города 
по условиям труда, культу
ры и быта.

Просто приятно было слу
шать рассказ тов. Санакое
ва о том, как в одной из са
мых отстающих областей на

шей страны постепенно, но 
очень уверенно укрепляет
ся хороший, здоровый опти
мизм, что здесь совершаются 
полезные дела. Надо отдать 
должное тов. Санакоеву. го
ворил он об этом с большим 
увлечением.

В  решении задач подъема 
животноводства могут и 
должны сказать свое слово 
коллективы промышленных 
предприятий. Возможности 
оказать помощь селу у  них 
огромные. Примером этому 
может служить Тбилисский 
авиационный завод имени Ди
митрова, представитель ко
торого — слесарь В . Асатиа
ни выступил на нашем пле
нуме. Его выступление— это 
яркая демонстрация того, как 
наш рабочий класс заинтере
сован, и не просто заинтере
сован, а кровно заинтересо
ван в развитии животновод
ства. В  связи с его выступле
нием у нас возникла идея 
организовать социалистиче
ское соревнование предприя
тий промышленности, стро
ек. организаций по оказанию 
повседневной помощи сель
скому хозяйству, особенно жи
вотноводству. Мы должны бу
дем всячески стимулировать 
это соревнование — мораль
но и материально, делать это 
соревнование конкретным и 
предметным.

Товарищи!
В  животноводстве респуб

лики занято немало замеча
тельных людей. Мы не сом
неваемся, что они полны ре
шимости сделать все для пе
релома в развитии животно
водства. повышения его эф
фективности. Этими людьми 
надо умело руководить, на
правлять их энергию,, ис
пользовать все их возможно
сти. все знания.

Сейчас наша первейшая 
задача состоит в том, чтобы 
развернуть активную органи
заторскую и политическую ра
боту. довести решения насто
ящего пленума до каждой 
первичной партийной органи
зации. до каждого коммуни
ста, до всех трудящихся рес
публики, в первую очередь на 
селе. Решения, принятые на
шим пленумом, будут прет
ворены в жизнь только тог
да. когда на их выполнение 
мы поднимем самые широкие 
массы. Поэтому мероприя
тия, намеченные пленумом, 
должны быть серьезно и 
глубоко обсуждены во всех 
организациях, где надо выра
ботать конкретные практи
ческие меры по претворению 
в жизнь принятых нами ре
шений.

Мы должны сделать все 
для того, чтобы каждый наш 
шаг, каждый наш успех по 
пути подъема животноводст
ва глубоко радовал не толь
ко сельских тружеников, но 
и всех трудящ ихся республи
ки. все наше население, что
бы в этих успехах каждый на
ходил моральное удовлетво
рение. чтобы каждый у  нас в 
Грузии по-настоящему полю
бил эту жизненно важную 
отрасль сельского хозяйства 
и готов был отдать делу 
подъема животноводства все 
свои силы, все свои знания, 
всю свою энергию, свою ре
шимость и волю, добиться по
ставленной цели. И тогда мы 
решим, обязательно решим 
наши неотложные задачи ко
ренного перелома в животно
водстве, преодоления его от
ставания. Грузия может 
стать, должна стать и станет 
республикой высокоразвито
го животноводства!

(ГрузИ Н Ф О РМ ).

СЕГОДНЯ — ДЕНЬ ТАНКИСТОВ

БРОНЕВОЙ ЩИТ РОДИНЫ
В  канун праздника танкистов корреспондент Груз- 

И Н Ф О РМ а встретился с начальником бронетанковой 
службы К З а кВ О  генерал-майором танковых войск Н . М. 
К О С ТЯ Н Ы М  и  попросил его рассказать об истории воз
никновения Д ня танкистов, о роли бронетанковых войск 
в Великой Отечественной войне, о послевоенном развития 
этого рода войск, о передовых танкистах округа.

— День танкистов установ
к и  в наілей стране Указом 
Президиума Верховного Со- 
іета С С С Р  от 11 июля 1946 
'Ода в ознаменование выдаю- 
цихся заслуг бронетанковых 
юйск Советской Армии в 
•оды Великой Отечественной 
зойны. а также заслуг танко
строителей в оснащении ар
мии боевой техникой.

Созданные и воспитанные 
Коммунистической партией, 
наши танковые войска про
шли славный боевой путь. 
Ещ е в 1918 году В  И Ле
нин подчеркнул огромную 
роль бронетанковых средств 
в защите молодой Советской 
республики. В том же году 
на совещании военных спе
циалистов вождь революции 
развернул целую программу 
технического оснащ е н и я 
Красной Армии. Благодаря 
огромной организаторской 
работе Коммунистической 
партии на заключительном

этапе гражданской войны в 
составе нашей армии имелось 
более ста бронепоездов и 50 
броневых отрядов.

В  результате осуществле
ния ленинской политики ин
дустриализации страны наша 
армия уже в начале 30-х го
дов начала вооружаться оте
чественными танками. С  1931 
по 1940 г. их количество уве
личилось в 43 раза.

Велики заслуги танкистов 
в деле разгрома фашистских 
полчищ в годы минувшей 
войны. Когда гитл е р о в -  
ские захватчики веролом
но напали на нашу Ро
дину. доблестные советские 
танкисты были в числе пер
вых кто принял на себя не
бывалой силы удар механи
зированных армий врага. В 
самые критические периоды 
битвы под Москвой осенью 
1941 года танкисты вместе с 
воинами других родов войск 
преградили агрессору путь к

столице. В  битве под Мос
квой, в которой был развеян 
миф о непобедимости немец
ких полчищ, родилась совет
ская танковая гвардия. В  бит
ве под Сталинградом танко
вые войска сыграли решаю 
щую роль в окружении 330- 
тысячной рражеской груп
пировки. В  Курской бит
ве советские войска сор
вали последнюю попытку 
гитлеровцев вернуть себе 
стратегическую инициативу 
и поставили немецко-фашист
скую армию перед катастро
фой.

В  летопись Великой Оте
чественной войны золотыми 
буквами записаны героиче
ские ратные подвиги воинов- 
танкистов в битве за Кавказ. 
С гордостью мы произносим 
сегодня имена танкистов За
кавказского фронта Героев 
Советского Союза старшего 
лейтенанта П. Николенко и 
младшего лейтенанта В . Грец
кого. отважных танкистов 
старших лейтенантов И. Ча- 
латашвили. Л . Гогичадзе. про
шедших с боями до Вены, и 
многих других защитников 
Кавказа. На других фронтах 
командовали танковыми ча
стями ныне полковники в от
ставке I I I .  Джаши. Г . Колхи-

дашвили, А . Самсони- 
дзе, Г . Буркадзе и дру
гие.Наши танковые вой
ска, в том числе и тан
кисты Краснознамен
ного Закавказ с к о г о 
военного округа, в послево
енный период прошли боль
шой путь развития и совер
шенствования. Значительно 
повысился их удельный вес 
в сухопутных войсках, воз
росли их ударная мощь, 
броневая зашита и маневрен
ность. В  танковых войсках, 
как и среди личного состава 
других родов войск, широко 
развернулось социалистиче
ское соревнование за достой
ную встречу X X V  съез
да К П С С . В  числе право
фланговых соревнования идут 
и передовые танкисты наше
го военного округа. Среди 
них — воины всех нацио
нальностей. Офицеры Ю. Про
кофьев. Г . Георгадзе. Р . Зо- 
гян. В  Ткаченко, И. Волков. 
I I I .  Размадзе. С . Агамян. ко
мандиры экипажей сержанты 
Т . Закарашвили. Л . Геворкян, 
старший механик-води т  е л ь 
младший сержант Г . Чхеидзе, 
механики-водители рядовые 
В . Дарчия. Т . Гвелашвили,

Г . Махарадзе, В . Величко и 
другие отличники боевой и 
политической подготовки.

Советские танкисты, как 
и все воины наших доблест
ных Вооруженных Сил, го
рячо и единодушно одобряют 
мудрую внешнеполитическую 
деятельность К П С С , ее Цент
рального Комитета, Полит
бюро, лично Генерального 
секретаря Ц К  К П С С  това
рища Л . И . Брежнева, на
правленную на оздоровление 
международной обстановки, 
на установление прочного и 
длительного мира.

Воспитанные славной Ком
мунистической партией в ду
хе верности идеалам комму
низма. беззаветно преданные 
Родине, советские танкисты 
ознаменовывают подготовку 
к X X V  съезду К П С С  даль
нейшим укреплением боевой 
мощи танковых войск, новы
ми. еще более высокими ус
пехами в учебе и службе на 
благо родной Советской От
чизны.

4  П АРИЖ . Сегодня в па
рижском пригороде Курнев 
открылся праздник газеты 
«Ю маните» —  боевого орга
на Ф ранцузской коммунисти
ческой партии. Э то  —  самый 
популярный во Франции на
родный праздник.

В празднике принимают 
участие более 50 делегаций 
братских партий и 37 дем о
кратических организаций и 
национально -  освободитель
ных движений.

А  АДДИС-АБЕБА. Э ф и о
пия встретила вчера новый 
1968 год по эфиопскому ка
лендарю . Этот календарь от
стает от григорианского на 7 
лет и 8 месяцев. Календарный 
год делится на 13 месяцев— 
первые 12 состоят из 30 дней, 
а 13-й —  из пяти (6 дней в 
високосном году).

Нынешний новог о д  н и й 
праздник проходит в особо 
радостной атмосфере. Он 
совпадает с  первой годов
щиной народной революции, 
покончившей с  феодально
монархическим режимом и 
положившей начало корен
ным преобразованиям во 
всех областях жизни страны.

А  БЕЙРУТ. Обстановка в 
Ливане продолж ает оста
ваться сложной. Несмотря на 
привлечение армии для вос
становления порядка на се
вере страны, вчера вновь от
мечались отдельные воору
женные столкновения в райо
не Триполи.

4  НИКОЗИЯ. Новый тай
ник с оружием обнаружен

кипрской полицией в районе 
деревни Ормидия (восточнее 
г. Ларнака). С реди  изъятого 
оружия станковые и ручные 
пулеметы , автоматы, винтов
ки, пистолеты, а такж е грана
ты и патроны.

Как неоднократно указыва
ла местная печать, тайники 
и подпольные склады  с ору
ж ием принадлежат действую 
щей на острове террори
стической орг а н и з а ц и и  
«ЭО КА-2».

А  ВАШИНГТОН, в течение 
многих лет Пентагон прово
дил эксперименты по изуче
нию воздействия сильных 
наркотических средств на 
людей. Об этом  свидетельст
вую т факты , приведенные на 
слуш аниях, которы е прохо
д ят  сейчас в конгрессе С Ш А .

Начиная с  1967 года опы
ты  с применением Л С Д  и 
других сильнодействующих 
н гркотических препаоа т о в

ставились примерно на 4.000 
военнослужащих, студентов и 
заключенных.

М ногие из этих наркоти
ков ведут к потере зрения, 
слуха и памяти. Человек, ко
торому вводился такой пре
парат, приходил в себя лишь 
через 12— 20 часов и совер
шенно ничего не помнил, что 
с  ним происходило.

А  БУХАРЕСТ. На одной из 
горных дорог Румынии води
тель и пассажиры легковой 
машины решили устроить 
привал. О днако вскоре им 
пришлось поспешно ретиро
ваться в кабину —  перед ма
шиной появился большой 
м едведь. Сначала Мишка по
ставил передние лапы на ка
пот, а потом начал все силь
нее стучать ими по ветрово
м у стеклу. Путешественники, 
видимо, правильно истолко
вали поведение Мишки и ре
шили отдать ем у заготовлен
ные дома бутерброды . Полу
чив «выкуп», медведь спо
койно занялся завтраком и 
даж е не заметил, как машина 
отъехала.

(ТАСС, 13 сентября).
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